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ЧТО ПРОИСХОДИТ  
НА РЫНКЕ ЗАЙМОВ  
ДО ЗАРПЛАТЫ
Финансисты не согласны  
с односторонним ужесточением 
регулирования сектора  
кредитов до зарплаты

Ввод в эксплуатацию нового 
международного пассажирского 
терминала Международного 
аэропорта Алматы планируется 
завершить летом этого года

Землетрясение 23 января  
стало настоящим экзаменом  
на профессионализм  
для многих служб
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Огулбиби АМАННИЯЗОВА, Париж, фото предоставлены официальным 
фотографом фестиваля Jean-François Maillot и Андрэ ИВАНОВЫМ

Международное жюри Везульского фестиваля вручило Гран-
при фильму «Айкай» за его «необычный завораживающий 

стиль, в котором сочетаются реализм и магия. Особая манера 
режиссера осуждения ядерных испытаний находит прямой путь 
к сердцам зрителей». Жюри также отметило специальным при-
зом актерский дуэт, сыгравший в фильме отца и сына, Орынбека 
Шаймагамбетова и Арнура Акрама. 

Жюри NETPAC (Network for the promotion of Asian cinema) на-
градило картину Кенжебека Шайкакова как лучшую азиатскую 
ленту на фестивале за то, что, по их мнению, фильм раскрывает 
неизвестную трагедию в истории человечества и ее влияние 
на людей и их судьбы. Жюри покорило мастерское сочетание 
юмора и поэзии в фильме, необычная и трогательная история 
отношений отца и сына.

Фильму нашего соотечественника был вручен также приз жюри 
Марка Хааза, которое состоит из молодых кинематографистов. 

«Айкай» – это маленький и в то же время великий фильм, 
– объяснили члены этого жюри. – Маленький в смысле мини-
малистской эстетики и великий по мощи сюжета. Через показ 
одного казахского села и портрета семьи фильм раскрывает 
трагедию современности».

В команду жюри 30-го Везульского фестиваля были при-
глашены два наших соотечественника. Гульнара Абикеева не 
нуждается в представлении в Казахстане – президент Ассо-
циации кинокритиков, художественный директор Междуна-
родного кинофестиваля «Евразия», профессор университета 
Туран, автор множества книг о кино. Она возглавляла жюри 
критиков на фестивале «Кино Азии». В составе жюри NETPAC 
был Андрэ Рафаэль Иванов – президент Ассоциации казахского 
кино во Франции.

Триумф Кенжебека Шайкакова 
На 30-м международном фестивале «Кино Азии» во французском городе Везуле фильм казахского 
режиссера Кенжебека Шайкакова «Айкай» («Крик») получил четыре престижных приза.
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Этап адаптации 
завершился 
в 2023 году
Евразийский банк развития опубликовал 
очередной выпуск Макроэкономического 
обзора по шести государствам – 
участникам банка. Он был распространен 
пресс-центром ЕАБР.

Если трудовой стаж 
получен в другой 
стране ЕАЭС 
Как реализуется Соглашение о пенсионном 
обеспечении трудящихся государств – 
членов Евразийского экономического союза.

Настоящий 
кремень, 
или Почему строительство 
кремниевого завода 
отодвигается за горизонт
Ввод строящегося кремниевого завода 
в Экибастузе вновь отодвигается 
на неопределенный срок. А предприятие, 
надо заметить, входит в число важных 
производств области и республики.

Анна ЧЕРНЕНКО, в коллаже использованы 
фото из архива ДК и открытых источников

Напомним, что национальный 
холдинг «Байтерек» привлекает 

деньги ЕНПФ, выпуская облигации. 
В конце января 2024 года Нацио-
нальный банк купил для закупки 
вагонов облигации холдинга на 
173 млрд тенге с доходностью 
13% годовых при базовой ставке в 
15,25%, сроком обращения 15 лет. 
Комментируя сделку, в правитель-
стве заявили, что это не последняя 
операция, когда ЕНПФ покупает 
облигации «Байтерек», так как 
пенсионные деньги должны «кру-
титься» и зарабатывать. Их нужно 
вкладывать в надежные финансо-
вые инструменты, в том числе в 
государственные ценные бумаги и 
облигации квазигосударственных 
компаний, которые на 100% при-
надлежат государству.

Некоторые эксперты поставили 
под сомнение закупку вагонов в 
качестве инвестиций в инфраструк-
туру. Такими инвестициями, по их 
мнению, должны быть вложения в 
строительство или ремонт желез-

вагончик тронется, 
инвестдоход накопится

Государство 
гарантирует:

«БАЙТЕРЕК» ЗАНЯЛ ПЕНСИОННЫЕ 
ДЕНЬГИ НА ПОКУПКУ ВАГОНОВ ДЛЯ КТЖ – 
ЧТО ЖДАТЬ ВКЛАДЧИКАМ ФОНДА

На днях министр транспорта 
Марат Карабаев сообщил 
журналистам, что сумма 
покупки вагонов на деньги 
ЕНПФ вырастет до 184 
млрд тенге. В конце января 
речь шла о 173 млрд тенге.  
Чиновник уточнил, что 
деньги потратят на покупку 
100 пассажирских и 
трех тысяч грузовых 
вагонов. Марат Карабаев 
отметил, что вагоны будут 
заказаны у казахстанских 
производителей. Он также 
заверил, что деньги 
полностью возвратят ЕНПФ, 
поскольку их занимает 
государственная 
компания и возврат 
средств обеспечивается 
государством. 

ных дорог, а не покупку передвиж-
ного состава, и по этой причине 
покупка вагонов больше похожа на 
скрытую госпомощь национальной 
компании «Қазақстан темір жолы». 
Эксперты выразили сомнения и в 
том, что сделка принесет доход-
ность пенсионному фонду, так как 
пассажирские перевозки являются 
убыточными и дотируются госу-
дарством.

Надо отметить, что финансиро-
вание проектов реального сектора 
экономики за счет средств ЕНПФ 
в последнее время набирает обо-
роты. По схеме покупки облигаций 

«Байтерек» пенсионные активы 
ЕНПФ будут и впредь инвестиро-
ваться в самые востребованные 
направления экономики. Сре-
ди таковых названы проекты в 
электроэнергетике стоимостью в 
1,5 трлн тенге, инфраструктурные 
проекты с закупом пассажирских 
и грузовых вагонов. В январе за-
явили о потребности 2 трлн тенге 
на реконструкцию водохранилищ, 
строительство объектов, ремонт, 
заработную плата сотрудникам во-
дной сферы, оцифровку и т.д.    

Оказалось, что и там проблем «ва-
гон и маленькая тележка». Основные 

фонды водного хозяйства изношены 
на 70-80%. В стране растет дефицит 
водных ресурсов. Правительство 
разработало комплексный план по 
реконструкции инфраструктуры для 
сохранения и увеличения объема 
водных ресурсов. На все меропри-
ятия требуется 2 трлн тенге. И где 
их взять? Актуальность водной про-
блемы для сельского хозяйства не 
вызывает сомнений. Но возникает 
вопрос, можно ли решить вопросы 
за счет частных инвестиций, и в том 
числе в энергетике, в дорожных во-
просах и др.?

Добиваться 
конкретных 
результатов
Воплощать в жизнь прорывные решения 
в условиях постоянных вызовов рынка 
непросто. Страна сегодня проходит 
наиболее сложный этап адаптации 
к новым экономическим реалиям, и новая 
стратегия развития заработает. Крепнет 
политическая воля и общественное 
согласие, что принесет общее благо, 
улучшит жизнь миллионов граждан.

ПРЕЗИДЕНТ

Касым-Жомарт Токаев принял участие в форуме Пре-
зидентского молодежного кадрового резерва. 

Главе государства были презентованы проекты, реализу-
емые в течение нескольких лет под руководством членов 
Президентского молодежного кадрового резерва. Касым-
Жомарт Токаев положительно оценил инновационный по-
иск молодежи и отметил, что подобные инициативы всегда 
будут получать поддержку со стороны государственных 
органов.  
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РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ
Посол Нургали Арыстанов встретился с мэром города 

Пусан Пак Хён Чжуном.    
По итогам переговоров достигнута договоренность о 

взаимодействии в таких областях, как транспорт, логистика, 
туризм, а также образование в сфере ИТ и цифровой транс-
формации. В рамках визита проведён ряд встреч с руковод-
ством компаний, базирующихся в городе Пусан.

ГВАТЕМАЛА, ЯМАЙКА
Посол Тимур Примбетов встретился с послами Гватемалы 

Марко Тулио Густаво Чикас Соса и Ямайки Шэрон Саундерс. 
Стороны обсудили актуальные вопросы двусторонних 

отношений. Отдельное внимание было уделено взаимодей-
ствию в рамках международных организаций и активизации 
переговорного процесса по либерализации визового режима 
для граждан Казахстана с Гватемалой и Ямайкой.   

ГЕРМАНИЯ
Министр промышленности и строительства РК Канат 

Шарлапаев и Директор по внешнеэкономической политике 
Федерального министерства экономики и защиты климата 
ФРГ Доминик Шнихельс в качестве сопредседателей дали 
старт в Берлине 14-му заседанию Казахстанско-Германской 
Межправительственной рабочей группы по торгово-эконо-
мическому сотрудничеству (МРГ). 

Повестка дня включала обсуждение таких вопросов, как 
экономическое положение в Казахстане и Германии, со-
стояние и развитие двусторонних торгово-экономических 
отношений, сотрудничество в области энергетики, экологии, 
сельского и водного хозяйства, транспорта, логистики и 
инфраструктуры, подготовки квалифицированных кадров, 
а также кооперация в рамках Межправительственного 
соглашения о партнерстве в сырьевой, промышленной и 
технологической сферах.

ЧЕХИЯ
Посол Бакыт Дюсенбаев встретился с членами Межпар-

ламентской группы дружбы Чехия-Казахстан в Палате 
депутатов Парламента ЧР. 

Были рассмотрены перспективы развития двустороннего 
взаимодействия в сфере образования, культуры, а также 
налаживания связей между регионами Казахстана и Чехии.

ХОРВАТИЯ
Посол Акылбек Камалдинов принял участие в 27-й Между-

народной выставке бизнеса, ремесла и сельского хозяйства 
«ViroExpo-2024», которая проходит в хорватском городе 
Вировитица. 

На выставке представлена продукция и услуги около 500 
компаний из Хорватии, Боснии и Герцеговины, Германии, 
Сербии, Словакии и других стран.  Казахстанский дипломат 
призвал хорватский бизнес к активному участию в проек-
тах индустриально-инновационного и инфраструктурного 
развития Казахстана, реализации которых будет уделяться 
первостепенное внимание в соответствии с поставленными 
главой государства задачами перед новым составом Пра-
вительства РК.

АВСТРИЯ
Посол Мухтар Тлеуберди встретился с руководством 

Австрийско-Казахстанского общества (АКО) – президентом 
Г. Ланским, вице-президентом В. Хесуном и генеральным 
секретарем Д. Фелльнером. 

Стороны обсудили широкий спектр сотрудничества. Была 
подчеркнута важность организации мероприятий торгово-
экономического и культурно-гуманитарного взаимодействия.  

ГРЕЦИЯ
Председатель правления Института внешнеполитических 

исследований при МИД РК, Посол Болат Нургалиев и дирек-
тор Института международных экономических отношений 
Греции Хараламбос Тсарданидис подписали Меморандум 
о сотрудничестве. 

Исследовательские институты двух стран договорились 
о развитии и укреплении взаимодействия путем обмена 
информацией, разработки проектов и исследовательских про-
грамм, а также установления регулярных рабочих контактов.

ЛАТВИЯ
Посол Даурен Карипов встретился с Председателем Риж-

ской думы Вилнисом Кирсисом. 
Обсуждены вопросы укрепления и расширения по-

братимских связей между Ригой и двумя мегаполисами 
Казахстана – Астаной и Алматы. Стороны отметили особую 
роль межрегионального взаимодействия в поступательном 
развитии торгово-экономических, транзитно-логистических 
и культурно-гуманитарных связей.  

ПОЛЬША
Состоялась встреча Посла Алима Кирабаева с новым Ми-

нистром сельского хозяйства и развития села РП Чеславом 
Сикерским. 

Стороны обсудили текущее состояние и перспективы 
двустороннего сотрудничества в сфере сельского хозяйства 
между Казахстаном и Польшей.  

Министр Ч. Сикерский отметил большую заинтересован-
ность польского бизнеса в сотрудничестве с Казахстаном по 
реализации проектов в сфере сельского хозяйства и предло-
жил рассмотреть вопрос о подготовке казахстанских студентов 
и специалистов в агросфере в профильных вузах Польши.

БРАЗИЛИЯ
В клубе джазовой музыки 

«Тисиана Вернер» бразильской 
столицы состоялся творческий 
вечер известного казахстанско-
го музыканта Полины Ханым 
под названием «Qazaq Bossa 
Nova».

В ее исполнении прозву-
чали шедевры бразильской 
классики «Garota de Ipanema», 
«Insensatez», Corcovado» и 
многие другие, впервые пере-
веденные и исполненные на 
казахском языке. Кроме того, репертуар включал класси-
ческие произведения казахских авторов, исполненные на 
казахском и португальском языках. Среди них такие как Абай 
Кунанбаев, Шамши Калдаяков, Ахмет Жубанов.

Перевод песен с португальского на казахский язык был 
осуществлен при поддержке казахской поэтессы Наргиз 
Макраевой.  

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Эксперты справедливо указы-
вают, что в данный момент 

инфраструктура не дает большую 
инвестиционную отдачу. В боль-
шинстве своем это объекты обще-
ственного пользования. Многими 
объектами: муниципальными ав-
томобильными дорогами, мостами, 
развязками общество пользуется 
бесплатно, но их обслуживание 
стоит немалых денег. 

Инфраструктура, за которую бе-
рут плату – теплоцентрали, желез-
ные дороги, водоканалы и другие 
объекты ЖКХ, не может привлекать 
частные инвестиции из-за низких 
тарифов для потребителей. Годами 
там складывались проблемы, ча-
стично по причине низких тарифов, 
частично из-за жадности собствен-
ников.  И вот теперь эти проблемы 
в буквальном и переносном смысле 
«прорвало» и деньги срочно нужны 
на решение всех проблем сразу. 

Здесь у правительства просма-
тривается один путь: «залатать» 
денежные дыры из бюджета, при-
вести объекты инфраструктуры 
в нормальный вид и поднимать 
тарифы для привлечения частных 
инвестиций. Этот путь прави-
тельство уже реализует. Пока что 
крупные инфраструктурные про-
екты начинают финансироваться 
за счет средств бюджета, ЕНПФ и 
Нацфонда. 

Но этот вопрос сильно беспокоит 
общественность и становится для 
правительства токсичным. Чинов-
ники и эксперты отмечают, что в 
Казахстане чрезмерно низкие тари-

фы в секторах базовой инфраструк-
туры. С прошлого года начали расти 
цены на услуги ЖКХ, на очереди – 
цены на ключевые товары. На днях 
вице-министр энергетики Сунгат 
Есимханов на встрече с жителями 
ВКО во время рабочей поездки в 
регион заявил, что ожидается рост 
цен на сжиженный газ.    

Но поднимать тарифы – неблаго-
дарное дело, эластичность народ-
ного терпения снижается. Поэтому 
правительство торопится с прода-
жей инфраструктуры, которая на 
данный момент не требует большо-
го обновления. Уже объявлено, что 
более 20 аэропортов передадут под 
управление инвесторов из Европы.

Что для простого вкладчика 
ЕНПФ, то ему не нужно пережи-
вать за сохранность пенсионных 
накоплений. Государство погасит 
обязательство в полной мере. 

Тревогу вызывает качество про-
ектов. Одно дело давать деньги на 
ремонт водохранилищ, находя-
щихся в государственном ведении, 
другое – железнодорожному пере-
возчику-монополисту. Статус и воз-
можности монополиста позволяют 
ему самостоятельно решать вопро-
сы с подвижным составом, а деньги 
ЕНПФ можно было бы пустить на 
более актуальные проекты. Важно 
не увлекаться изъятиями из ЕНПФ, 
а развивать рыночные отношения: 
где надо – поднимать тарифы, вво-
дить технологии экономии, жестче 
спрашивать с управляющих и част-
ных владельцев. 

Иначе инфраструктурные про-
блемы останутся как есть, а ЕНПФ 
не резиновый.

ГОСУДАРСТВО ГАРАНТИРУЕТ: 
ВАГОНЧИК ТРОНЕТСЯ, ИНВЕСТДОХОД НАКОПИТСЯ 
«БАЙТЕРЕК» ЗАНЯЛ ПЕНСИОННЫЕ ДЕНЬГИ НА ПОКУПКУ 
ВАГОНОВ ДЛЯ КТЖ – ЧТО ЖДАТЬ ВКЛАДЧИКАМ ФОНДА

КСТАТИ

По сообщению НБ РК, как дове-
рительного управляющего пенси-
онными активами, 14 февраля 2024 
года в инвестиционный портфель 
пенсионных активов были при-
обретены простые акции АО «Эйр 
Астана» на сумму 24,9 млрд тенге по 
цене 1 073,83 тенге за одну акцию. 
Общее количество приобретенных 
простых акций АО «Эйр Астана» со-
ставило 23 168 975 штук, или 6,5% 
от общего количества выпущенных 
акций компании.

«Согласно Инвестиционной де-
кларации ЕНПФ, утвержденной 
Постановлением Правления НБРК, 
негосударственные долевые ценные 
бумаги, за исключением долевых 
ценных бумаг субъектов квазиго-
сударственного сектора и банков 
второго уровня РК, входящие в ка-
тегорию «Премиум» официального 
списка фондовой биржи РК или 
аналогичной ей на момент инве-
стирования, либо имеющие листинг 
на мировых фондовых биржах, 
рыночная капитализация которых 
превышает три триллиона долларов 
США, могут составлять не более 5% 

от пенсионных активов, – поясняет 
в своей рассылке ЕНПФ. – Акция 
– это долевой инвестиционный ин-
струмент. Инвесторы приобретают 
долю компании и получают право 
на часть будущей прибыли в виде 
дивидендов. В случае успешной 
работы компании цена на ее акции 
может вырасти и принести дополни-
тельный доход». 

То есть, вкладчики и получатели 
ЕНПФ фактически стали акционерами 
АО «Эйр Астана». По информации НБ 
РК, «приобретение простых акций 
высококачественных казахстанских 
эмитентов направлено на диверси-
фикацию инвестиционного портфеля 
пенсионных активов ЕНПФ и будет 
способствовать повышению его до-
ходности в долгосрочной перспек-
тиве. Решение о инвестировании 
пенсионных активов ЕНПФ в простые 
акции одного из лидеров авиацион-
ного рынка Центральной Азии было 
основано на стабильных финансовых 
показателях, а также высокой рента-
бельности деятельности компании, 
позволяющей в будущем выплачивать 
стабильные дивиденды». 
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Сегодня в состав резерва входит 
400 специалистов. 280 из них, 

или 70%, назначены на ответственные 
должности в центральных и местных 
органах власти.   Президент отметил, 
что государственная служба должна 
превратиться в передовую отрасль. 
Он призвал оптимизировать систему 
государственной службы с помощью 
IT-решений.

* * *
Глава государства принял председа-

теля Агентства по защите и развитию 
конкуренции Марата Омарова. 

Касым-Жомарт Токаев был проин-
формирован о работе, проведенной в 
рамках антимонопольных мер реаги-
рования. Доля исполненных предписа-
ний достигла 90,3%. На сегодняшний 
день разработана и запущена инфор-
мационно-аналитическая система 
для анализа состояния конкуренции, 
оцифрованы государственные услуги, 
разрабатывается информационная 
система – база данных АЗРК, будут 
внедрены элементы искусственного 
интеллекта для выявления картельных 
сговоров.  

* * *
Глава государства принял министра 

иностранных дел Узбекистана Бахти-
ёра Саидова. 

Были рассмотрены вопросы рас-
ширения торгово-экономического 
сотрудничества, подчеркнута важ-
ность поиска новых точек роста и 
увеличения объема товарооборота 
между двумя странами. Глава госу-
дарства назвал важным укрепление 
взаимодействия в транзитно-транс-
портной сфере. Он сообщил, что 
Казахстан приступил к строительству 
железнодорожной линии Дарбаза 
– Мактаарал с последующим выхо-
дом на границу с Узбекистаном, что 
будет способствовать наращиванию 
объемов грузоперевозок. Президент 
Казахстана также обратил внимание 
на взаимовыгодный характер уча-
стия узбекской стороны в развитии 
Транскаспийского международного 
транспортного маршрута. 

* * *
Состоялся телефонный разговор 

главы государства с президентом 
Сербии Александром Вучичем. 

Обсуждены текущее состояние и 
перспективы развития политического 
и торгово-экономического сотрудни-
чества. Выражена обоюдная заинте-
ресованность сторон в укреплении 
деловых связей и реализации со-
вместных инвестиционных проектов 
в области промышленности, сельского 
хозяйства, транспорта и логистики.

* * *
Касым-Жомарт Токаев провел 

встречу с президентом России Вла-
димиром Путиным. 

Глава государства отметил позитив-
ную динамику двусторонних отноше-
ний Казахстана и России. Лидеры двух 
стран также обменялись мнениями по 

вопросам региональной и глобальной 
повестки. 

* * *
Президент Казахстана Касым-

Жомарт Токаев с рабочим визитом 
прибыл в Казань. 

Глава государства принял участие в 
церемонии открытия международного 
турнира «Игры будущего». Касым-Жо-
март Токаев обратился к участникам 
турнира и предложил провести сле-
дующие игры в Казахстане.

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял гене-

рального директора ПАО «Татнефть» 
Наиля Маганова. 

Главе государства представлена 
информация о перспективах реа-
лизации совместных проектов в РК. 
В частности, компания «Татнефть» 
реализует стратегический инвестици-
онный проект в нефтегазохимической 
отрасли, направленный на производ-
ство бутадиена и его производных в 
Атырауской области. 

* * *
Президент в поздравительной теле-

грамме от имени народа Казахстана 
и от себя лично поздравил Хранителя 
двух святынь – короля Салмана бен 
Абдельазиза Аль Сауда с Днем основа-
ния Королевства Саудовская Аравия.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
В целях оптимизации бюджетных 

расходов проведена дополнительная 
ревизия для выявления непродуктив-
ных позиций. 

На основании этого предлагается: 
сократить текущие административные 
расходы госорганов. В результате к 
оптимизации предлагается свыше 300 
млрд тенге, которые будут направлены 
на финансирование приоритетных 
секторов экономики.  

«Сэкономленные финансовые 
средства направим на рост экономи-
ки, не разбрасываясь ими направо-
налево. Эту работу необходимо 
продолжить и учесть результаты 
при формировании проекта респу-
бликанского бюджета на 2025-2027 
годы», – сказал глава кабмина Олжас 
Бектенов.

* * *
Проведена встреча с руководите-

лями 50 крупнейших предприятий 
промышленности и национальных 
компаний. 

Поставлены задачи по созданию в 
ближайшие годы новых производств 
высокого передела, а также по уве-
личению местного содержания в за-
купках товаров, работ и услуг.

* * *
Рассмотрен ход реализации На-

ционального проекта «Комфортная 
школа». В 2024-2025 годах планиру-
ется ввести 369 комфортных школ на 
740 тысяч ученических мест, из них в 
этом году – 217 школ. 

Учебные объекты будут оснащены 
современным оборудованием. Для 
начальных и старших классов пред-
усматриваются отдельные блоки с 
учебными кабинетами, санитарными 

узлами и спортзалами. Повышенные 
меры безопасности планируется обе-
спечить за счет внедрения современ-
ных технических средств и усиления 
охраны. 

* * *
Обсуждены текущая паводковая 

ситуация, а также меры по подготовке 
к весеннему сезону и возможным ЧС.

В целом риски осложнения павод-
ков касаются 217 населенных пунктов 
страны. Олжас Бектенов потребовал 
обеспечить своевременную расчис-
тку арыков, ливневой канализации, 
возведение временных дамб и 
обвалований населенных пунктов. 
Премьер-министр обязал МЧС со-
вместно с акиматами сконцентри-
ровать специальную и инженерную 
технику, договориться с бизнесом об 
использовании их техники в качестве 
резерва, а также обеспечить запасы 
необходимых материалов вблизи 
наиболее опасных участков.

ПАРЛАМЕНТ
На обсуждение депутатов в первом 

чтении вносятся законодательные 
поправки по вопросам обеспечения 
прав женщин и безопасности детей.    

Законопроект закрепляет меха-
низмы и инструменты обеспече-
ния доступа к информации лиц с 
инвалидностью, а также усиливает 
государственный контроль в сфере 
обеспечения доступа к информации. 

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта akorda.kz 

ДОБИВАТЬСЯ 
КОНКРЕТНЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ
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Термин «мисселинг» (mis-selling) обозначает 
ситуацию, когда продавец предоставляет недо-

стоверную, вводящую в заблуждение или неполную 
информацию потенциальному клиенту с целью 
продажи продукта или услуги. Это может включать в 
себя не только товары, но и финансовые услуги, такие 
как страхование, инвестиции, кредиты и другие. 

«Продавец может умолчать о важных условиях 
продажи продукта или услуги. Продавец может 
предоставить недостоверные сведения относитель-
но того, как работает продукт, его потенциальной 
прибыльности или рисках. Продавец может пред-
ложить клиенту продукт, который не соответствует 
его финансовым целям», – поясняет Руслан Сундетов, 
финансовый консультант. 

Эксперт говорит, в Казахстане пока нет строгих 
правил (подтвержденных законодательством, как 
в РФ) продажи сложных финансовых продуктов. 

«Сами клиенты финансовых организаций должны 
следовать простым правилам. Например, вниматель-
но читать договор, который предлагает для подписи 
продавец или сотрудник банка. Не полагайтесь на 
рассказы заинтересованный стороны. Обратите 
внимание, с кем заключается договор, есть ли тре-
тий участник сделки. Если вы что-то не поняли, не 
стесняйтесь задавать вопросы. Просите менеджера 
или продавца показать в письменной форме каждое 
условие продукта. Подписывайте договор лишь в том 
случае, если все пункты вам ясны и не вызывают 
вопросов или сомнений», – рекомендует спикер. 

Мисселинг является серьезным этическим на-
рушением и может иметь негативные последствия 
для клиентов, включая потерю денег, недополу-
чение ожидаемых выгод, а также подрыв доверия 
к финансовым учреждениям. 

Часто встречающиеся примеры мисселинга:
• Навязывание комбинированных финансовых 

продуктов. Это происходит, когда клиент хочет 
просто открыть депозит в банке, а ему навязывают 
дополнительный инвестиционный продукт. При этом 
от вкладчика скрывают, что инвестиционная часть 
имеет риски и особые условия действия и растор-
жения договора, а банк не несет ответственности 
за дополнительный продукт.

• Предложение пенсионерам инвестиционных 
продуктов и ценных бумаг. 

Формально мисселинг не является нарушением 
закона, но тем не менее его считают недобросо-
вестной практикой. Ввести в заблуждение клиентов 
могут в любой организации, предоставляющей 
финансовые услуги, – и это банки. Также можно по-

пасть на такой обман в управляющих, брокерских 
и страховых компаниях. 

«Как бы это примитивно ни звучало, но надо вни-
мательнейшим образом изучать условия договора, 
не позволять никому торопить себя и самому не 
торопиться. И уж точно не слушать в устной форме, 
что там в договоре, а надо лишь вот тут и вот тут, а 
еще в десяти местах поставить свою подпись. Далее 
нужно принимать во внимание, что договоры со 
всеми вложениями могут иметь объем в несколько 
десятков страниц. И еще раз – нужно потрудиться и 
все это досконально изучить. Советуем при любой 
возможности взять копию домой и там уже в уютной 
обстановке прочитать. Если мы говорим о больших 
деньгах, обязательно стоит обратиться к юристу, 
ведь грамотный специалист найдет в договоре все 
подводные камни», – уверен Руслан Сундетов.

Что нужно учитывать особенно:
То, с кем именно вы заключаете договор. Важно, 

чтобы второй стороной был банк и только он, а не, 
например, негосударственный пенсионный фонд.

Как именно застрахованы ваши средства. Нужно 
убедиться, что они подпадают под госпрограмму 
страхования вкладов. Каким образом гарантирована 
доходность и какой процент ее гарантирует банк.

Возможно ли досрочное расторжение договора 
и сопряжено ли оно со штрафными санкциями. 
Согласно официальной информации, в прошлом 
году деятельность Агентства по регулированию и 
развитию финансового рынка (АРРФР) по вопро-
сам защиты прав потребителей в основном была 
связана с рассмотрением обращений заемщиков об 
оказании содействия в реструктуризации задолжен-
ности по потребительскому займу и принятием мер 
для снижения их долговой нагрузки. 

За 2023 год агентством рассмотрено 62 070 об-
ращений физических и юридических лиц, связанных 
с деятельностью банков, микрофинансовых органи-
заций, коллекторских агентств и субъектов рынка 
страхования и ценных бумаг, что на 75,7% больше, 
чем за 2022 год. За декабрь 2023 года было рас-
смотрено 6 492 обращения, что на 11,5% больше, 
чем в ноябре 2023 года.

«В Казахстане ужесточена ответственность фи-
нансовых организаций по защите прав граждан. 
Поэтому, если человек считает, что его права были 
нарушены финансовыми организациями, всегда 
можно получить подробную информацию по сле-
дующим каналам: на интернет-портале Fingramota.
kz, в мобильном приложении Fingramota Online», 
– заявил Александр Терентьев, директор депар-
тамента защиты прав потребителей финансовых 
услуг АРРФР.

Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото freepik.com

Отдельная официальная статистика 
по онлайн-МФО регуляторами – 

АРРФР и Нацбанк – не публикуется. 
Однако, по данным Первого кредитного 
бюро и КазФинТех, портфель кредитов 
онлайн-МФО на сегодня составляет 
около 136 млрд тенге, а доля просрочки 
– приблизительно 13-15%. 

ОПАСЕНИЯ
Учитывая небольшие объемы креди-

тования онлайн-МФО, на закредитован-
ность населения такие займы имеют 
ограниченное влияние. Так, в структуре 
потребительских кредитов доля онлайн-
МФО составляет всего около 1,1%. Это 
связано с регуляторными ограниче-
ниями – сумма займа ограничена 180 
тысячами тенге сроком не более 45 дней.

«Аудитория онлайн-МФО в Алматы и 
Астане – это только 27%. Все остальное 
(более 70%) равномерно распределено 
по стране. И чаще всего клиенты этого 
сегмента проживают в небольших на-
селенных пунктах. Стоит отметить, что в 
общем кредитном портфеле онлайн-за-
ймы до зарплаты – это всего 1%, поэтому 
говорить о том, что онлайн-микрокре-
диты виновны в закредитованности, 
нельзя», – говорит Анар Байболатова, 
руководитель Центра защиты прав по-
требителей онлайн-микрокредитов. 

Спикер уверена, что огромное коли-
чество самозанятых людей хочет брать 
микрозаймы, поскольку они не могут 
и не знают, как легализовать свой до-
ход. Текущие требования регулятора к 
банкам не учитывают людей, которые 

не совершают пенсионные отчисления. 
А это огромный пласт самозанятых, 
среди которых таксисты, продавцы, 
домохозяйки, которые готовят на заказ, 
сельские жители. 

Этого же мнения придерживаются 
представители исследовательского 
центра TALAP. «Есть у нас с коллегами 
опасения, что вся риторика о закредито-
ванности сведется к тому, что регулятор 
просто запретит онлайн-МФО. Хотя 
проблема (если посмотреть количество 
людей «на просрочке») системная. По-
смотрите, основной кредитор в Казах-
стане – это банки второго уровня. Их 
рассрочки – половина всех потребкреди-
тов. Количество заемщиков – это банки 
второго уровня, сумма займов – это 
банки второго уровня», – уточнил Аскар 
Кысыков, директор Центра прикладных 
исследований TALAP.

РЕГУЛИРОВАНИЕ 
В настоящее время АРРФР внесло свы-

ше 50 изменений в законодательство, 
направленных на усиление надзора за 
деятельностью онлайн-МФО. Реформы 
уже существенно повлияли на рынок и 
сократили долю онлайн-кредитов до 
зарплаты до 1% от общего рынка. В числе 
предлагаемых поправок также ограни-
чение выдачи лишь одним микрокре-
дитом одному заемщику, независимо 
от суммы. По мнению экспертов, такие 
ограничения конституционных прав 
требуют обсуждения с учетом интересов 
заемщиков и рынка.

«С точки зрения регулирования это 
один из самых молодых финансовых 
секторов, который стал поднадзорным 

финансовому регулятору (регулируется 
с 2020 года). Почему вообще существу-
ют такие МФО? Потому что есть люди, 
которым необходима небольшая сумма 
денег на очень короткий срок, и это такие 
суммы и сроки, которые банки не пред-
лагают. Есть объективная потребность в 
микрокредитах, и это подтверждается 
нашей десятилетней историей. 

ГОСБЮДЖЕТ ДОСТИГ 
25 ТРИЛЛИОНОВ ТЕНГЕ
Поступления в госбюджет выросли на 23%, достигнув 
25 триллионов тенге. Рекордная доля – 76% – 
пришлась на налоговые поступления.

Большую часть доходов составили налоговые поступле-
ния: 18,9 трлн тенге, рост – на 27,4% за год. Доля налоговых 
поступлений достигла уже 75,9% – это новый рекорд 
по сравнению с последними годами. Для сравнения: в 
аналогичном периоде предыдущего года налоговые по-
ступления составили 14,8 трлн тенге – на 38,4% больше, 
чем за двенадцать месяцев годом ранее.

Большую часть налоговых поступлений составили 
внутренние налоги на товары, работы и услуги: 7,7 трлн 
тенге – на 33,6% больше, чем годом ранее. Далее идут 
подоходные налоги (7 трлн тенге, плюс 28,9% за год), а 
также налоги на международную торговлю и внешние 
операции (2,2 трлн тенге, плюс 9,3%).

Поступления социальных налогов выросли на 27,6% за 
год, до 1,3 трлн тенге, поступления налогов на собствен-
ность – на 7,4%, до 489 млрд тенге. Обязательные платежи, 
взимаемые за совершение юридически значимых дей-
ствий, составили 117,6 млрд тенге, годовой рост – на 50,5%.

По итогам января-декабря прошлого года в стране 
зарегистрировали 257,2 тыс. административных правона-
рушений в области налогообложения – на 2,5% меньше, 
чем годом ранее. Чаще всего подобные правонарушения 
проходили по статье «Непредставление налоговой от-
четности или представление неполных и недостоверных 
сведений»: 173,9 тыс. случаев, или 67,6% от всех админи-
стративных правонарушений в области налогообложения.

Далее идут правонарушения по статьям «Невыполнение 
законных требований органов государственных доходов 
и их должностных лиц» (31,5 тыс. случаев) и «Невыпол-
нение налоговым агентом обязанности по удержанию и 
перечислению налогов» (20,2 тыс. случаев).

Finprom.kz   

НА НОВУЮ МЕТОДИКУ 
УЧЕТА ИНФЛЯЦИИ
В правительстве рассмотрены результаты работы 
по переходу на новую методологию исчисления 
индикаторов инфляции. 

Руководитель Бюро национальной статистики Максат 
Турлубаев сообщил, что по итогам визита эксперта МВФ, 
оказывающего помощь БНС в переходе на данную мето-
дологию, были даны приоритетные рекомендации. Среди 
основных:

формирование месячного показателя инфляции с учетом 
данных трех недель, а не еженедельно; проведение ана-
лиза репрезентативности данных, гарантирующих, что они 
в значительной степени отражают покупки домохозяйств 
в рознице; проведение расчетов экспериментальных 
индексов для отдельных видов товаров. 

«Уже в марте мы завершаем доработку новой методо-
логии. В апреле будут внесены изменения в программный 
комплекс и в мае планируем начать пилотный проект по 
расчету индексов. С начала следующего года уже полностью 
перейдем на новую методику», – заявил Максат Турлубаев. 

Действующая традиционная система мониторинга 
инфляции осложнена долгим и ресурсозатратным про-
цессом сбора и анализа ценовых показателей. В данных 

ОФД отсутствует единая классификационная система и 
кодировка товаров. Для упрощения и повышения до-
стоверности процесса обработки данных необходимо 
внедрять единую номенклатуру товаров.

Национальный каталог товаров определен законом для 
обязательного использования в качестве справочника 
товаров. В настоящее время в Казахстане проводится по-
этапная работа по оцифровке сбора и учета информации 
о товарах и услугах. Оцифрованные данные призваны 
улучшить качество статистических данных, необходимых 
для мониторинга инфляции. 

По итогам совещания решено создать рабочую группу.
Primeminister.kz

ЕЖЕДНЕВНО – 
ДО 4 ТРЛН ТЕНГЕ
В 2023 году через платежные системы Национального 
банка проведено платежей на общую сумму 
980,3 трлн тенге.

В среднем за день через национальные платежные 
системы Межбанковская система переводов денег 
(МСПД) и Система межбанковского клиринга (СМК) в 
операционные дни проводятся платежи на сумму 4 трлн 
тенге. Наибольшее количество операций обрабатывается 
с 16:00 до 17:00 часов.

Коэффициент работоспособности платежных систем 
Национального банка за 2023 год составил 99,95%. Это 
превышает установленные целевые показатели и сви-
детельствует о высокой эффективности национальных 
платежных систем. 

Nationalbank.kz

ДИНАМИКА ОСТАЕТСЯ 
ПОЛОЖИТЕЛЬНОЙ    
По итогам 2023 года вклады в БВУ РК перевалили 
за 35 трлн тенге – на 11,1% больше, чем в предыдущем 
году. По сравнению с 2022-м наблюдается снижение 
темпа роста, но, несмотря на это, динамика остается 
положительной.

Среди крупнейших банков страны лидером по росту 
общей суммы вкладов стал европейский Home Credit Bank: 
сразу плюс 44,1% за год, до 365,3 млрд тенге. Увеличение 
наблюдается по всем сегментам.

В целом с 2019 года наблюдается ежегодный рост 
вкладов в банках страны. Только за пять лет общая сумма 
увеличилась более чем в 2 раза, что говорит о стабильности 
банковского сектора РК и росте доверия к финансовым 
институтам.

Наиболее популярным видом вкладов в БВУ РК являются 
срочные вклады: 23,8 трлн тенге, или 67,7% от общего 
объема. На сберегательные вклады приходится 1,7 трлн 
тенге, или 4,7%, на вклады до востребования – 363,5 млрд 
тенге, или 1%, на условные вклады – 291,8 млрд тенге, или 
0,8%, на текущие счета – 9 трлн тенге, или 25,7%.

Рост вкладов по итогам 2023 года также объясняется 
повышением склонности населения к сбережениям на 
фоне высоких ставок по депозитам в национальной валюте. 
Впрочем, вклады в иностранной валюте также занимают 
свою нишу в общем депозитном объеме: так, к концу 2023 
года тенговые вклады составили 71,8% портфеля, вклады 
в иностранной валюте – 28,2%.

Ranking.kz

ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ
Многие сталкивались с мисселингом, даже не зная о существовании 
этого термина. Типичный пример: человек идет в магазин электроники 
за смартфоном, а покупает: смартфон, чехол по завышенной цене, 
дополнительную гарантию продавца и кучу дорогих навязанных услуг, 
которыми он никогда не воспользуется. Здесь расскажем, как распознать 
мисселинг и защитить себя от обмана. 

ЗНАКОМЬТЕСЬ – МИССЕЛИНГ

ЧТО ПРОИСХОДИТ 
НА РЫНКЕ ЗАЙМОВ 
ДО ЗАРПЛАТЫ
Финансисты не согласны с односторонним ужесточением регулирования сектора кредитов 
до зарплаты. Об этом они сообщили на пресс-конференции в Алматы. В настоящее время 
Парламент рассматривает новые поправки в законодательство, которые могут ограничить выдачу 
таких кредитов. Депутаты и Агентство РК по регулированию и развитию финансового рынка хотят 
ужесточить требования к рынку краткосрочных ссуд, полагая, что новые меры помогут решить 
проблему закредитованности населения. Правда, согласно данным Первого кредитного бюро, 
в структуре потребительских займов доля онлайн-МФО составляет всего около 1,1%. 
Что происходит на рынке финтех-кредитования и какие реформы ему нужны, расскажем здесь. 

То есть за 10 лет существования нашего 
сектора мы наработали довольно боль-
шую клиентскую аудиторию. Нас часто 
сравнивают с банками второго уровня, 
но нет смысла применять те подходы, 
которые работают для банков, к МФО», – 
сказал председатель совета ассоциации 
КазФинТех Алексей Сидоров.  

Спикер добавил, что ассоциация 
концептуально поддерживает действия 
регулятора по ужесточению некоторых 
норм в отношения микрокредитов до 
45 дней и выступит со своими пред-
ложениями: «Например, ограничение 
избыточной долговой нагрузки на за-
емщиков, т.е. когда у одного заемщика 
без достаточных доходов может быть 
одновременно много микрокредитов. 
Вместо нового ограничения по выдаче 
только одного займа одному потребите-
лю это можно реализовать точечными 
изменениями в регулирование и надзор-
ным функциями – требовать исполнения 
действующих норм от тех участников 
рынка, которые выдают много кредитов 
в одни руки. Кроме того, мы работаем 
над внедрением такого самоограниче-
ния среди членов нашей ассоциации». 

Общий объем кредитного портфеля 
сектора МФО на конец прошлого года 
составил 1,2 трлн тенге. Кредитный 
портфель онлайн-МФО (имеются в виду 

все компании, которые занимаются 
микрокредитом до 45 дней) составляет 
около 140 млрд тенге. Это около 12% 
от всего микрофинансового рынка. По 
его словам, банки и МФО предлагают 
разные продукты. Онлайн-МФО, как 
правило, выдают кредиты с одноразо-
вым платежом без графика погашения. 
Банки выдают кредит с графиком по-
гашения на более длительные сроки и 
более крупные суммы. Главное отличие 
– банки используют деньги вкладчиков, 
в то время как МФО кредитуют собствен-
ными деньгами.

Эксперты уверены, что ужесточение 
регулирования сектора приведет к его 
исчезновению. «Проблема закрытия 
онлайн-МФО гораздо шире. Спрос на 
онлайн-кредиты равномерно распре-
делен по стране. Он касается людей, у 
которых нет пенсионных отчислений, 
которые сами «перебиваются от зар-
платы до зарплаты», и они не могут 
получить кредит в банке. И им не нужны 
большие кредиты. Сегодня их потреб-
ности покрывают онлайн-МФО. Банки 
эту нишу не заполняют, им не инте-
ресны такие клиенты. Все говорят, что 
люди могут пойти на нерегулируемый 
рынок, к ростовщикам или бандитам, но 
человеку еще нужно найти ростовщика 
или бандита. Скорее всего, он пойдет в 
«общество взаимопомощи» – секты. Вы 
знаете, как они работают. Всегда пожа-
леют, помогут с деньгами и выслушают, 
взамен попросят верности и оказания 
каких-то услуг. Так и работают секты», – 
считает Айдархан Кусаинов, экономист. 

Ринат Мустафин, руководитель Цен-
тра финансовой реабилитации и бан-
кротства «Фемида Көмек», уверен, что 
главное в регулировании – это не уже-
сточение и написание все новых и новых 
правил для рынка, а последовательное 
исполнение и медленное реформирова-
ние. «Ранее принятые законодательные 
акты защищают людей, но законы ис-
полнялись не до конца. У меня есть опыт. 
В Караганде работала МФО «Эверест 
Финанс». Долгое время никто не замечал 
ее деятельности. После жалоб АРРФР 
была проведена проверка и отозвана 
лицензия. Теперь эта компания через 
суд взыскивает средства с бывших кли-
ентов один к трем. Люди занимали 500 
тыс. тенге, а теперь по решению судов 
отдают больше 1,2 миллиона. На сегод-
ня у тысяч заемщиков взыскиваются 
деньги с их заработных плат и пенсий 
компанией, которая раньше была МФО, 
а теперь стала обычным ТОО, никем не 
регулируется и имеет большой порт-
фель», – рассказывает Ринат Мустафин.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Санжар КАЛДАРОВ, главный аналитик, Аналитический центр Halyk Finance:

– На наш взгляд, текущее регулирование 
онлайн-МФО не соответствует междуна-
родной практике. Сектор онлайн-МФО 
– это, по сути, сектор потребительского 
кредитования, предоставляемый фин-
тех-компаниями. Конкурируя с банками 
в потребительском кредитовании, они 
стимулируют появление новых бизнес-мо-
делей, приложений, процессов и продуктов. 

Тем не менее с 2020 года, согласно 
Закону «О микрофинансовой деятельно-
сти», они были включены в определение 
МФО, несмотря на тот факт, что изначаль-
но микрокредиты традиционных МФО 
предназначались для финансирования 
коммерческой (не потребительской) дея-
тельности. Иными словами, деятельность 
традиционных МФО касается кредитова-
ния бизнеса, а онлайн-МФО занимаются 
потребительским кредитованием.

В связи с этим правильнее было бы на-
зывать их онлайн-кредиторами. Поскольку 
финтех-компании подобно онлайн-креди-
торам оказывают значительное влияние на 
финансовые рынки и институты, а также 
на способы предоставления финансовых 
услуг, на наш взгляд, они должны иметь 

отдельную нормативно-правовую базу, 
как это принято в других странах.

В целом стандартной регуляторной базы 
в отношении онлайн-кредиторов в мире 
не существует, зачастую они регулируются 
существующими положениями для не-
банковских кредиторов. Иногда они могут 
регулироваться на основе банковской 
лицензии. Вследствие этого требования 
к онлайн-кредиторам заметно расходят-
ся, и ответственность за надзор за этой 
деятельностью не обязательно лежит на 
финансовых органах.

Учитывая это, мы считаем, что власти 
должны независимо оценить плюсы и 
минусы каждого типа регулирования и 
выбрать наиболее подходящий для на-
шей страны. Ориентиром для этого могут 
служить рекомендации BIS или других 
международных институтов. Самое глав-
ное здесь – это то, что онлайн-кредиторы 
должны иметь свою собственную регуля-
торную среду и требования, отличные от 
микрофинансовых организаций. Это обе-
спечит им более гибкое регулирование и 
будет способствовать дальнейшему росту 
сектора.
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении одноэтапного открытого 
тендера 6175-OD на право заключения договора  
на поставку запорной арматуры малого диаметра 

для КТК-К. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6175-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении одноэтапного открытого 
тендера 6166-OD на право заключения договора  

на поставку запасных частей для задвижки 
шиберной для Восточного Региона. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: http://
www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 6166-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

dknews.kz

ГОДОВАЯ ИНФЛЯЦИЯ 
ЗАМЕДЛИЛАСЬ  
В январе годовая инфляция в стране замедлилась, 
составив 9,5% (в декабре 2023 года – 9,8%). При этом 
в 15 регионах годовая инфляция замедлилась, в 3 – 
ускорилась и в 2 – осталась неизменной.

Наибольшие значения годовой инфляции зафиксированы 
в Карагандинской, Мангистауской, Атырауской и Восточ-
но-Казахстанской областях. Цены на продовольственные 
товары в январе замедлились до 8,2% г/г. Максимальный 
рост цен на товары данной группы сложился в Улытауской 
области, а минимальный – в Шымкенте. Темп роста цен 
на непродовольственные товары замедлился до 8,6% г/г. 
Цены на платные услуги в январе замедлились до 12,3% г/г.  

В январе рост месячной инфляции по стране составил 0,8%, 
что выше исторической средней (0,6% в январе 2017-2021 гг.).

Nationalbank.kz  

БЕЗ ЛИЦЕНЗИЙ 
И РАЗРЕШЕНИЙ
Сотни строительных объектов в РК возводятся 
без лицензий и разрешений.

Проблемы, связанные с деятельностью недобросовестных 
застройщиков и обманом дольщиков, остаются крайне ак-
туальными в РК. Наиболее проблемные регионы – Астана, 
Алматы и Мангистауская область.

Сейчас в стране 264 застройщика осуществляют строи-
тельство зданий без разрешения на привлечение средств 
дольщиков. Из 293 проблемных объектов сразу 136 при-
ходится только на столицу.

В Астане проблемы с обманутыми дольщиками пере-
ходили все границы разумного. По сообщению акимата 
столицы, за счет государственных средств было завершено 
строительство более 140 ЖК-долгостроев. Это позволило 
решить проблемы около 15,5 тыс. семей-дольщиков. В 
текущем году насчитывается еще 10 домов-долгостроев.  

В отдельных регионах и городах ситуация плачевная – 
доля «серого» рынка превышает 90% сразу в 11 из них. 
К проблемным городам относятся Караганда, Кокшетау, 
Семей, Павлодар, Петропавловск, Тараз, Кызылорда, Тал-
дыкорган, Туркестан, Актау и Актобе.  

В рамках проведенных внеплановых проверок за 2023 
год только в Алматы выявлено более 1 тыс. нарушений и 
выдано 634 предписания на устранение допущенных на-
рушений. За некачественные строительство и организацию 
производства строительно-монтажных работ привлечены 
к ответственности 68 организаций, а за ненадлежащий 
контроль – 8 организаций технадзора и 25 экспертов тех-
надзора с приостановлением аттестата сроком на 6 месяцев.

Energyprom.kz

«АТАКЕНТ» СТАНЕТ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЕЕ
Европейский банк реконструкции и развития 
и Шинхан Банк Казахстан (ШБК) помогают увеличить 
привлекательность главного конференц-центра 
Казахстана – Центра делового сотрудничества «Атакент» 
в Алматы, финансируя его расширение. 

ЕБРР возьмет на себя половину риска по кредиту в размере 
3 миллиардов тенге, предоставленному ШБК компании ЦДС 
«Атакент» в соответствии с соглашением о распределении 
рисков между двумя банками. Первая сделка по разделению 
рисков поможет профинансировать строительство нового 
спортивно-оздоровительного комплекса, который позволит 
ведущему конференц-центру Центральной Азии принимать 
национальные и международные спортивные мероприятия.  

Здание, строительство которого финансируется с помо-
щью гранта в размере 172 200 долларов, предоставленного 
Глобальным экологическим фондом, будет соответствовать 
международным стандартам энергоэффективности клас-
са А. Грант поможет внедрить ряд энергоэффективных 
решений, включая светодиодное освещение, изоляцию и 
современные системы отопления и кондиционирования.

На сегодняшний день ЕБРР принял участие в 9 сделках по 
разделению рисков в Казахстане на общую сумму 7,4 млрд 
тенге. С начала деятельности в Казахстане ЕБРР инвестиро-
вал в страну 10 миллиардов евро в рамках 317 проектов. 

Пресс-служба ЕБРР

АВТОПРОМ 
НАБИРАЕТ СКОРОСТЬ
По данным «Қазақстанның Автокөлік Одағы», в январе 
2024 года в Казахстане было произведено 11 220 
единиц автотранспортных средств, общей стоимостью 
149,1 млрд тенге, против 9 135 единиц и 101,6 млрд 
тенге годом ранее (+22,8%). Совокупная стоимость 
выпущенной продукции автопрома достигла 57% всего 
машиностроения.

В январе было произведено 10 287 легковых автомоби-
лей, 551 грузовик, 240 автобусов, 72 полуприцепа и прицепа 
и 70 единиц специальной техники.

Основные объемы производства (совокупная доля 92%) в 
январе приходятся на костанайский завод Allur и алматин-
ский Hyundai Trans Kazakhstan. В Семее СемАЗ произвел 350 
единиц коммерческой техники. В Карагандинской области 
QazTehna – 125 единиц техники. В Кокшетау КАМАЗ-Инжи-
ниринг выпустил 100 грузовиков. Daewoo Bus Kazakhstan 
и Hyundai Trans Almaty – 88 и 10 единиц соответственно.

Пресс-служба «Қазақстанның Автокөлік Одағы»
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Как отмечают авторы документа, 
в 2023 году рост мировой эко-

номики был очень неоднородным, 
а в ближайшей и среднесрочной 
перспективе ожидается его за-
медление. Рост ВВП США составил 
2,5%, что превзошло ожидания 
большинства аналитиков, а евро-
зона была близка к рецессии, рост 
ее ВВП сложился на уровне 0,5%. 

«Аналитики ЕАБР полагают, что 
характерная для последних лет вы-
сокая инфляция перестает быть гло-
бальной тенденцией. Большинству 
развитых стран удалось добиться ее 
снижения, не в последнюю очередь 
благодаря внешним факторам, та-
ким как уменьшение транспортных 
издержек и снижение мировых цен 
на большинство сырьевых товаров. 
Несмотря на это, рост цен все еще 
превышает целевые ориентиры 

центральных банков. Высокие про-
центные ставки в США и еврозоне 
и их сдерживающее влияние на 
глобальную экономику продолжат 
быть одним из важнейших трендов 
в 2024 году. Кроме того, изменения 
направлений межстрановых инве-
стиционных и торговых потоков 
создают риски для экономического 
роста в отдельных регионах и мире 
в целом», – отмечается в обзоре 
банка.

При этом, подчеркивают авторы 
доклада, на фоне сложной внешне-
экономической ситуации регион 
операций ЕАБР продемонстриро-
вал уверенный восстановительный 
рост в 2023 году. Вывод подкреплен 
показателями:

«Агрегированный ВВП госу-
дарств-участников увеличился 
почти на 4% – самый высокий 
показатель за последние 10 лет, ис-
ключая постпандемийный период. 

Согласно аналитикам ЕАБР, основу 
роста обеспечили внутренние 
драйверы: высокий потребитель-
ский и инвестиционный спрос, а 
также эффективная подстройка 
производства к изменившимся 
условиям функционирования. 
Этап адаптации экономик к новым 
условиям функционирования с 
высокой вероятностью завершился 
в 2023 году».

Что касается экономики Казах-
стана, то она демонстрирует уве-
ренный рост – более 5% по итогам 
2023 года во многом благодаря 
реализации государственных про-
грамм, направленных на раскры-
тие инвестиционного потенциала. 
Компании активно развиваются 
на фоне комфортных условий для 
ведения бизнеса. В Макрообзоре 
отмечается, что инвестиции за 
год выросли на 13,7%, а объемы 
торговли – на 11,3%. Инфляция 

в Казахстане продолжила замед-
ляться. По итогам 2023 года она 
составила 9,8% г/г, а в январе 2024 
года снизилась до 9,5% г/г, что соз-
дает предпосылки для дальнейше-
го смягчения денежно-кредитной 
политики.

Аналитики ЕАБР обращают 
внимание на риски, связанные с 
ограниченными возможностями 
наращивания экспорта как в стои-
мостном, так и в натуральном выра-
жении, ввиду замедления мировой 
экономики. В обзоре отмечается, 
что в среднесрочной перспективе 
внутренний спрос, расширение 
регионального сотрудничества, 
поиск новых ниш в международном 
разделении труда и наращивание 
переделов в производстве могут 
стать более надежными источни-
ками устойчивого роста для госу-
дарств – участников ЕАБР.

DKNews
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ИСТОРИЯ
20 декабря 2019 года прошло 

заседание Высшего Евразийского 
экономического совета, на котором 
главами государств – членов ЕАЭС 
было подписано Соглашение о пен-
сионном обеспечении трудящихся 
государств – членов Евразийского 
экономического союза, согласно 
которому каждое государство-член 
гарантирует гражданам других 
государств – членов союза объем 
прав на пенсионное обеспечение, 
равный объему прав, предоставля-
емому своим гражданам на анало-
гичных условиях.

С 01.01.2021 г., после ратификации 
Соглашения всеми государствами 
ЕАЭС, их граждане, работающие в 
других странах союза, формиру-
ют, сохраняют и реализовывают 
свои пенсионные права наравне с 
гражданами страны, в которой они 
трудоустраиваются. Каждое госу-
дарство – член ЕАЭС теперь платит 
пенсию по своему законодательству 
за стаж работы, приобретенный тру-
дящимся на его территории после 
01.01.2021 г. Если стажа работы тру-
дящегося, приобретенного на тер-
ритории одного государства-члена, 
недостаточно для возникновения 
права на пенсию (за исключением 
накопительной пенсии), то учиты-
вается стаж работы, приобретенный 
в других странах ЕАЭС. В том числе 
до вступления Соглашения в силу, за 
исключением случаев, когда такой 
стаж работы совпадает по времени.   

Стоит отметить, что граждане 
стран ЕАЭС должны официально 
оформлять трудовые отношения с 
работодателями в странах трудоу-
стройства, то есть в обязательном 
порядке своевременно заключать 
трудовые или гражданско-право-
вые договоры.

РЕАЛИЗАЦИЯ СОГЛАШЕНИЯ 
В КАЗАХСТАНЕ

В Казахстане Соглашение рас-
пространяется на правоотношения 

ЕСЛИ ТРУДОВОЙ СТАЖ ПОЛУЧЕН 
В ДРУГОЙ СТРАНЕ ЕАЭС

по уплате пенсионных взносов в 
ЕНПФ и на пенсионные выплаты из 
ЕНПФ по законодательству Респу-
блики Казахстан при достижении 
пенсионного возраста или при 
установлении инвалидности 1 и 2 
групп бессрочно.

Например, если гражданин Ка-
захстана приобретет стаж работы 
(например, 3-5 лет) на территории 
страны – члена ЕАЭС после всту-
пления в силу Соглашения, то при 
возникновении права на пенсию 
по условиям пенсионного зако-
нодательства страны трудоустрой-
ства (достижение пенсионного 
возраста, наличие определенного 
трудового стажа) страна, в кото-
рой трудился мигрант, назначит 
пенсию за отработанный трудо-
вой стаж именно в этой стране. 
При этом гражданин Казахстана 
будет вправе подать заявление 

с документами на назначение и 
выплату пенсии в компетентный 
орган страны ЕАЭС или в ЕНПФ, как 
компетентный орган в Республике 
Казахстан.

Перечень документов для назна-
чения и выплаты пенсии трудяще-
муся регулируется национальным 
законодательством каждого госу-
дарства – члена ЕАЭС.

КОМПЕТЕНТНЫЕ ОРГАНЫ
Компетентными органами в 

Республике Казахстан по подтверж-
дению трудового стажа трудящихся 
государств – членов ЕАЭС явля-
ются АО «ЕНПФ», Комитет труда 
и социальной защиты населения 
Министерства труда и социальной 
защиты населения РК и их терри-
ториальные подразделения. 

ЕНПФ предоставляет сведения о 
стаже работы с 1 января 1998 года 

на основании данных об уплате 
обязательных пенсионных взносов, 
имеющихся в информационной 
системе. 

Также в ЕНПФ можно обратиться 
по следующим вопросам:

• прием и обработка сведений и 
документов; 

• принятие решений о назначе-
нии/об отказе в назначении пенсии; 

• организация выплаты/доставки 
пенсии.

Для подтверждения стажа до 1998 
года необходимо обращаться в Ко-
митет труда и социальной защиты 
населения Министерства труда и 
социальной защиты населения РК.

СОГЛАШЕНИЕ В ЦИФРАХ
В рамках реализации Соглаше-

ния в РК в период с 01.01.2021 г. по 
01.02.2024 г.:

•  82 845 трудящимся – гражданам 
государств – членов ЕАЭС, осущест-
вляющим на территории Казахстана 
трудовую деятельность на основа-
нии заключенных с работодателями 
трудовых, гражданско-правовых 
договоров, были перечислены пен-
сионные взносы в ЕНПФ и открыты 
индивидуальные пенсионные счета 
в беззаявительном порядке;

• ЕНПФ были приняты и ис-
полнены заявления о назначении 
пенсионных выплат от 94 граждан 
государств – членов ЕАЭС, из них:

– 91 трудящемуся пенсионные 
выплаты назначены в связи с до-
стижением пенсионного возраста 
по законодательству Казахстана;

– 3 наследникам назначены 
пенсионные выплаты в связи со 
смертью двух трудящихся;

• 4 гражданам Казахстана, осу-
ществлявшим трудовую деятель-
ность на территории Кыргызской 
Республики и Российской Федера-
ции на основании трудового дого-
вора и перечислявшим страховые 
взносы в их пенсионную систему, 
компетентными органами указан-
ных стран назначены пожизненные 
пенсии по возрасту.

Пресс-служба ЕНПФ

ЭТАП АДАПТАЦИИ ЗАВЕРШИЛСЯ В 2023 ГОДУ

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото freepik.com

Этот вопрос был недавно рассмо-
трен на заседании регионально-

го инвестиционного штаба области. 
Рассматривался вопрос частных 
инвестиций с акцентом на решении 
проблемных вопросов при реали-
зации инвестиционных проектов с 
учетом поручений Президента РК, 
озвученных им на расширенном 
заседании правительства. 

В регионе уже сформирован пул из 
116 проектов на общую сумму более 
2,3 трлн тенге с созданием 10 тысяч 
рабочих мест. Штаб рассмотрел ход 
реализации 60 инициатив, 40 из них 
– в АПК, 20 – в сфере индустриально-
инновационного развития. 

В этом году запланирован ввод 
38 проектов, направленных на 
открытие новых импортозамеща-
ющих видов продукции с высокой 
добавленной стоимостью.

Аким области Асаин Байханов 
поручил главам районов и городов 

области и тем, кто станет реализо-
вывать проекты, сократить сроки 
их исполнения, отсортировать 
проекты по сельскому хозяй-
ству по степени их значимости 
и эффективности. При этом, по 
каждому приоритетному проекту 
поручено решать конкретные за-
дачи конкретных инвесторов. На 
всех уровнях с ними должна быть 
выстроена четкая работа, с полным 
сопровождением каждого проекта. 

Глава области предупредил ру-
ководителей госорганов о пер-
сональной ответственности за 
результаты, пообещав еженедельно 
отслеживать, что меняется на ме-
стах. Государственные органы не 
должны увлекаться организацией 
формальных презентационных 
мероприятий, необходимо за-
пустить действенную систему 
мониторинга реализации про-
ектов, считает аким. Также было 
отмечено, что по некомпетентным 
руководителям госорганов будут 
приниматься кадровые решения, 

вплоть до освобождения от зани-
маемых должностей. Причем, за не 
владение информацией о текущей 
ситуацией по инвестпроектам в 
Аксу заместителю акима города уже 
был объявлен выговор. Такое же на-
казание, но за отсутствие контроля 
над инвестпроектами в сфере АПК, 
получил исполняющий обязан-
ности руководителя управления 
сельского хозяйства.

Глава области обратил внимание 
акимов на блочное бюджетирова-
ние и четкое администрирование 
бюджета. Он поручил секвести-
ровать те программы, которые не 
дают результата. 

«Бюджетная система зачастую 
направлена на освоение бюджет-
ных средств, а не на достижение 
конкретных результатов. Пере-
ходите от «управления бюджетом» 
к «управлению результатами». 
Прогресс придет через реформы. 
В приоритете должны быть пер-
спективные для нас направления», 
– подчеркнул Асаин Байханов.

НЕ КОЛИЧЕСТВО, А ОТДАЧА
Все инвестиционные проекты Павлодарской области пересмотрены и взяты 
под контроль по степени их значимости областным акиматом.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото из архива ТОО «Ansa Silicon»

Восемь лет назад ТОО «Ansa Silicon» намети-
ло возвести в 13 километрах от Экибастуза 

предприятие по выпуску технического кремния. 
Причем это не какой-то карлик, а производство 
с четырьмя дуговыми печами, позволяющими 
получать в год 35 тысяч тонн продукции (с по-
тенциалом роста до 70 тыс. тонн в год, и даже – до 
105 тыс. тонн). Завод возводится при участии 
фирм КНР.

Для снижения себестоимости продукции 
предприятия разместили неподалеку от эки-
бастузской ГРЭС-1 и канала имени К. Сатпаева, 
что позволяло получить дешевые электроэнер-
гию и воду. Но почему-то у товарищества сразу 
же начались препоны. Вначале ему пришлось 
не раз доказывать на слушаниях и в прессе то, 
что работа данного производства не усугубит 
экологию этого региона, так как возникающие в 
ходе технологического цикла выбросы в объеме 
22 тысяч тонн – микросилика, шлак, и другие 
компоненты – будут реализовываться потре-
бителям (99,4% от общего объема). Остальное 
– возвращаться в технологию. 

Потом в ТОО произошла смена руководства, 
возникли проблемы в ходе строительства и 
вот сегодня ТОО «Ansa Silicon» обратилось за 
поддержкой в фронт-офис по сопровождению 
инвестпроектов в Палате предпринимателей 
области. Надо сказать, что в заседании этой 
структуры, в частности по кремниевому заводу, 
участвовали не только представители товарище-
ства и региональной Палаты предпринимателей, 
но и прокуратур области и Экибастуза, а также 
директор РПП «Атамекен» Ерканат Абенов.

Выступая на заседании фронт-офиса, ком-
мерческий директор ТОО «Ansa Silicon» Шукла 
Рудра Анса сказал, что «у товарищества техни-
ческие условия, которые получила компания, 
закончатся 31 августа этого года». В то же время, 
по словам этого руководителя, «Постоянно 
идет откладывание сроков по подаче электро-
снабжения и по завершению строительства 
трубопровода от канала имени К. Сатпаева. Все 
эти проволочки также влияют на стоимость на-
шего проекта. Каждый раз она увеличивается. 
Китайская компания заявила, что готова при-
ступить к строительству завода, но будет нужно 
очень много электроэнергии при строительстве. 
Поэтому они должны быть уверены, что наша 
подстанция находится в рабочем состоянии. 
Это все влияет на уверенность главных инве-

сторов в проекте. На самом деле вопрос стоит 
очень серьезно». 

В свою очередь заместитель прокурора Павло-
дарской области Бауыржан Ертаев отметил, что 
«инвестор обратился во фронт-офис со своей 
проблемой, которая долго время не решается». 
Из-за не подключения электроустановки на 
объекте электроснабжения со стороны ГРЭС-1 
приостановлены все виды работ. В результате 
реализация проекта затягивается. Добавлю: по 
нормативам срок возведения этого производства 
составляет 15 месяцев, а уже пошел восьмой год.

Компания-инвестор столкнулась с барьерами, 
о которых известно и местным исполнительным 
органам, и НК «Kazakh Invest». При этом какие-
либо меры для оказания содействия предприни-
мателю и устранения имеющейся задолженности 
не принимаются. Поэтому прокуратура области 
22 января внесла представление в акимат, и в НК.

Слова заместителя прокурора области допол-
нил его коллега – и.о. прокурора Экибастуза Асхат 
Кокумбаев. Он сказал, что компания не может 
подключить свое открытое распределительное 
устройство ОРУ-500 к ГРЭС-1. Все сроки, которые 
устанавливает ГРЭС-1, ее не устраивают, и это 
тормозит реализацию проекта.    

ТОО «Ansa Silicon» не имеет возможности 
проверить то оборудование, которое к ним 
поступает из-за того, что нет электричества. 
Оборудование простаивает, и товариществу 
приходится платить, в том числе, штрафные 
санкции. Кроме того, одним из главных условий 
подключения их ОРУ к ГРЭС-1 – это требование 
проектировщика, который находится в Китае. 
Иностранная компания заключит договор на 
проектирование завода после того, как инвестор 
подключится к станции.

Ситуация более чем странная: находясь рядом 
с ГРЭС-1 и каналом имени К. Сатпаева, не полу-
чать их продукцию – электроэнергию и воду. 
Эту нелепицу со своей позиции на заседании 
прояснил заместитель руководителя управления 
предпринимательства и индустриально-инно-
вационного развития Сагыныш Нуркимбаев. Он 
уточнил, что ТОО реализует проект по произ-
водству технического кремния с 2016 года. Тогда 
инвестор внес пакет документов для включения 
этого проекта в карту индустриализации. Позже 
они были включены в общенациональный пул 
и в комплексный план развития Экибастуза. 

То есть, проект находится на особом контроле 
в Правительстве РК, отраслевом министерстве и 
акимате области. И далее руководитель управ-
ления сказал: «Сроки запуска неоднократно 
переносились, мы их одобряли. Проблема, 
которая есть сейчас у инвестора, решаема. Они 

просят подключиться с четвертой шины своего 
ОРУ (с третьей шины они это оборудование уже 
проверяли), но мы сейчас дать техническую 
возможность им не можем. У них есть утверж-
денный график подключения, он совпадает 
только с июлем и августом. Иначе мы можем 
лишить электрической энергии большую часть 
Казахстана, так как в Экибастузе производят по-
рядка 60% электроэнергии страны. Подключая 
предприятие именно с четвертой шины ОРУ-500, 
получаем риски. Ведь со стороны ТОО «Ansa 
Silicon» нет технического паспорта и акта ввода 
эксплуатации этой подстанции. Подав туда элек-
трическую энергию, если там что-то произойдет, 
может произойти авария на четвертом блоке. 
Поэтому подключение можно сделать только 
в период ремонтных работ и в срок, которые 
подтверждает ГРЭС-1».

Что касается прокладки водовода, то руково-
дитель индустриального ведомства сообщил, что 
управление предпринимательства располагает 
актом предварительного согласования для его 
прокладки и земляной траншеи от 13 марта 
2023 года, где сказано, что Экибастузская ГРЭС-1 
предварительно согласовывает прокладку водо-
провода и дороги, согласно изменениям в схеме.

«То есть ГРЭС-1 одобряет это, но с просьбой 
скорректировать схему, так как они затрагивают 
железнодорожные пути, по которым идет по-
ставка угля, и автодорогу. Но категорически им 
не отказывают. Думаю, эти два вопроса решаемы. 
Ранее, чем в июле-августе, ГРЭС-1 эти работы 
провести не может. Этап реализации проекта 
планировался в 2023 году», – подытожил спикер.

Я не специалист в энергетике и не могу утверж-
дать: безопасно ли для ГРЭС-1 в данный момент 
подключение этого строящегося производства. 
Но уверен в том, что, как утверждали высту-
павшие на этом заседании, за минувшие годы 
вопросы электро- и водоснабжения кремниевого 
завода можно было решить. И не один раз. Тем 
более, как было заявлено, что «вопрос – решаем». 
Так почему не решали и, как представляется, 
пустили на самотек?  

И разве исполнительная власть на местах и 
на республиканском уровне не контролирует 
возведение для страны важных объектов? Тем 
более что срок запуска кремниевого завода 
неоднократно переносился, и уже это должно 
было насторожить структуры власти. Этого не 
произошло. Более того – завод даже находится 
в числе… пусковых объектов.

НАСТОЯЩИЙ КРЕМЕНЬ, 
ИЛИ ПОЧЕМУ СТРОИТЕЛЬСТВО 
КРЕМНИЕВОГО ЗАВОДА 
ОТОДВИГАЕТСЯ ЗА ГОРИЗОНТ

ПОЛИМЕРЫ 
ДЛЯ ЖКХ
В Мангистауской области планируется 
построить завод по производству гибких 
полимерных предизолированных труб, 
предназначенных для применения 
в жилищно-коммунальном секторе.
Наталья БУТЫРИНА, Актау

Компания «Европейские трубные системы» планиру-
ет реализовать проект по строительству завода гиб-

ких полимерных предизолированных труб в Мангистау. 
Представителями акимата Мангистауской области и 
компанией-инвестором подписан меморандум начала 
реализации этого проекта. 

Новый завод расположится на территории СЭЗ «Мор-
порт Актау». Предприятие будет специализироваться 
на производстве труб, предназначенных для приме-
нения в жилищно-коммунальном секторе. Основные 
технические преимущества продукции включают по-
вышенную термостойкость (до 115°C) и эксплуатацию 
при давлении до 1,6 МПа.

Представители компании выразили готовность 
инвестировать в производство труб, которые будут в 
дальнейшем применяться в системах теплоснабжения, 
горячего водоснабжения и на промышленных объектах 
региона. Первую продукцию предполагается выпустить 
уже в 4-м квартале 2024 года.

«Локализация производства на территории СЭЗ «Мор-
порт Актау» поможет в решении нескольких актуальных 
задач. В экономическом контексте это, несомненно, 
ставит нас перед возможностью импортозамещения 
– мы переходим от приобретения продукции у зару-
бежных компаний к ее собственному производству и 
переработке. 

Запуск линий раскрывает перед нами горизонты ре-
гионального развития, подготовки кадров для отрасли. 
Ключевой плюс локализации производства – возмож-
ность создания новых рабочих мест. Наше будущее 
предприятие готово создать 50 постоянных рабочих 
мест. Мы ожидаем, что развитие производства окажет 
мультипликативный эффект и дополнительную выгоду 
для местных предприятий малого и среднего бизнеса. 
Это реальная перспектива для местных предпринимате-
лей», – пояснил член совета директоров – коммерческий 
директор компании «Европейские трубные системы» 
Армен Арутюнов.   

На реализацию проекта компания планирует на-
править на первоначальном этапе 5 млн долларов. 
Производственная мощность завода составит не менее 
200 км трубной продукции в год. Капитальные затраты 
при применении новых технологий сопоставимы с за-
тратами на строительство стальных трубопроводов для 
тепловых сетей и горячего водоснабжения. 

В долгосрочной перспективе применяемые трубы по-
зволят свести к минимуму эксплуатационные затраты 
за счет отсутствия аварийных режимов и инцидентов, 
связанных с порывами. Более того, реализация проекта 
направлена на обеспечение населения города Актау 
качественной тепловой энергией и горячим водо-
снабжением, снижением энергозатрат с повышением 
энергоэффективности и энергосбережения.

Айгуль БЕЙСЕНОВА

Строительные работы по ре-
конструкции и масштабному 

расширению воздушной гавани в 
Алматы близятся к завершению. 
Обновленный проект будет сдан 
в эксплуатацию уже в этом году, 
что позволит значительно уве-
личить пассажиропоток. 

Напомним, что строительные 
работы стартовали в 2022 году 
и этим летом аэропорт обещает 
стать крупнейшей воздушной 
гаванью в Центральной Азии. 
Открывая презентацию, Альп 
Эр Тунга Эрсой отметил, что сте-
пень готовности здания нового 
международного терминала на 
сегодняшний день составляет 
87%, центральной инженерной 
установки – 99%, аэродрома – 
93%, привокзальной территории 
– 78%, эстакады – 80%. По его 
словам, в проект нового тер-
минала компания TAV Airports 
Holding инвестирует более 200 
млн долларов. Для реконструк-
ции терминала были закуплены 
стройматериалы и вся необхо-
димая техника и специальное 
оборудование. Часть уже монти-
руется, а это: система обработки 
багажа, пассажирские трапы, 
лифты, эскалаторы, пассажир-
ские конвейеры, рэковые шкафы, 
системы хранения и транспорти-
ровки багажа и многое другое. 

Контроль качества строймате-
риалов на объекте проводится на 
основе стандартов уже реализо-
ванных проектов компанией TAV 
Airports Holding в аэропортах Ан-

тальи, Туниса, Анкары, Скопье, 
Загреба и в других крупных горо-
дах мира. Имея большой между-
народный опыт, строительство 
ведется с учетом соблюдения 
всех международных стандартов, 
включая экологические аспекты. 
При эксплуатации аэропорта 
экономия энергии составит 40%, 
а воды – более 20%. Для комфорта 
пассажиров в новом терминале 
на каждом этаже здания располо-
жены комнаты матери и ребенка. 

Необходимые удобства предус-
мотрены для людей с ограничен-
ными возможностями. Имеется 
игровая зона для детей, а также 
размещены комнаты отдыха, 
сo-working зоны, VR-комната, 
туалет для домашних животных. 
Более того, в новом терминале 
планируется разместить музей 
Казахстанской авиации.   

Согласно концепции, старый 
терминал после реконструкции 
будет использован для внутрен-
них рейсов. А новый, который 
будет соединен со старым че-
рез надземный переход, – для 
международных рейсов. Новое 
помещение обеспечит пассажи-
рам легкий доступ для пересадки 
с внутренних и международных 
рейсов без выхода за пределы 
здания. Новое здание позволит 
подгонять к рукавам терминала 
до 7 самолетов одновременно, а 
общая пропускная способность 
увеличится до 14 млн пасса-
жиров в год. При прохождении 
паспортного контроля по линии 
пограничной службы в новом 
терминале будет установлено 20 

кабин в зоне вылета, что пред-
усматривает увеличение на 8 
единиц, 32 кабины в зоне при-
лета, что больше на 13 единиц, 
4 единицы оборудования по 
системе автоматизированного 
пропуска в зоне вылета-прилета 
для граждан РК, 4 багажные лен-
ты, инфокиоски для комфортной 
навигации пассажиров. 

Ожидается увеличение та-
моженных пунктов с 5 до 11 
помещений в зоне прилета и с 
4 до 7 помещений – в зоне вы-
лета. Планируется также ввести 
в эксплуатацию дополнительную 
автомобильную стоянку на 250 
парковочных мест.     

Сообщая об итогах 2023 года, 
спикер отметил, что аэропорт 
обслужил 9,5 млн человек при 
пропускной способности 2,7 млн 
человек. Возможности нового 
терминала, как уже было сказано, 
будут способны принимать одно-
временно до семи самолетов, в 
зависимости от размера борта. 
А пропускная способность уже 
в этом году значительно увели-
чится.

Освещая все актуальные аспек-
ты по реконструкции и улучше-
нию инфраструктуры аэропорта, 
Альп Эр Тунга Эрсой также рас-
сказал о планах компании в рам-
ках мастер-плана на ближайшие 
50 лет и реновации существую-
щего здания аэропорта после 
введения в эксплуатацию нового. 
Директор аэропорта также до-
бавил, что с учетом улучшения 
инфраструктуры аэропорта, 6 
млн долларов было уже инве-

стировано в действующее здание 
терминала. 

Была отмечена работа подраз-
деления Operational Readiness 
and Airport Transfer. Операци-
онная готовность и передача 
аэропорта – это детальная и 
системная программа активации 
аэропортовых объектов, целью 
которой является переход от 
строительства к полноценной 
эксплуатации, а также передача 
аэропортовых операций, что 
позволяет избежать сбоев в биз-
нес-процессах и предоставлении 
услуг клиентам. 

На уточняющие вопросы лю-
безно согласился ответить вице-
президент по внешним связям 
Даурен Кабиев, сказав, что 
действующий терминал разраба-
тывался с учетом национального 
колорита, план-проект одобрен 
общественной комиссией и ут-
верждался городским акиматом. 
«Что же касается расширения 
территории всего аэропорта, то 
этот вопрос все еще на стадии 
обсуждения, так как на террито-
рии аэропорта находится 405-й 
вертолетно-ремонтный завод, 
построенный еще японскими 
военнопленными прошлого века 
и являющийся залоговым иму-

ществом одного из банков. Что 
не позволяет осуществить охват 
дополнительной территории. 

Мы знаем, что нынешний 
терминал был построен в начале 
2000-х с расчетом на 2,5-2,7 млн 
пассажиров. Но благосостояние 
населения растет, открываются 
новые международные рейсы 
и направления, растет соответ-
ственно и трафик, происходит 
резкий рост пассажиропотока. 

Ну а о тесноте, нехватке пар-
ковочных мест, недостроенности 
и непроработке всех техниче-
ских вопросов действующего 
терминала спрашивать следует 
у предыдущего руководства, 
которое не продумывало многие 
вопросы на перспективу. Все еще 
открытым остается множество 
технических вопросов к недо-
строенному предыдущему тер-
миналу, за недоработки которых 
должны отвечать они, а не мы». 

– Получается, что сегодня вы 
вынужденно сталкиваетесь с 
рядом нерешенных вопросов, 
доставшихся вам от предыдущих 
владельцев? 

– Да, происходит бег с препят-
ствиями, так как компания гото-
ва к развитию и масштабному 
расширению нового терминала, 

но из-за вышеизложенных при-
чин мы не сразу можем присту-
пить к их осуществлению. 

– Вы наверняка видели и зна-
ете, какие аэропорты в Турции, 
Малайзии, Катара, Китая. Хоте-
лось бы хоть как-то соответство-
вать статусу воздушных ворот 
любой страны, а вы как считаете? 

– Возьмем для сравнения, 
к примеру, амстердамский и 
пекинский аэропорты. У аэро-
порта Пекина есть возможности к 
территориальному расширению, 
поскольку он построен на новой, 
обширной территории. А аэро-
порт Амстердама расположен 
внутри населенного пункта, как 
и алматинский. То есть зажат в 
тисках. Но тем не менее он яв-
ляется одним из ведущих транс-
портных хабов Европы. То есть, 
если подходить к этому вопросу 
обдуманно, то многие вопросы 
можно предусмотреть задолго 
до их появления. 

В июне, когда запустится в экс-
плуатацию новый терминал, все 
международные и внутренние 
рейсы, а это 12-14 млн пасса-
жиров, будут обслуживаться в 
лучших условиях, с наибольшим 
комфортом, с учетом всех необ-
ходимых требований.

РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ВОЗДУШНОЙ ГАВАНИ
Ввод в эксплуатацию нового международного пассажирского терминала 
Международного аэропорта Алматы планируется завершить летом этого 
года. Об этом сообщил президент АО «Международный аэропорт Алматы» 
Альп Эр Тунга Эрсой, представив развернутую презентацию по строительству 
и реконструкции воздушной гавани. 
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА, фото из архива ДК

Участники отрасли заявили, что 
информация, без сомнения, 

радостная, однако резкого улуч-
шения ситуации в животноводстве 
они не ждут. Как заявили в Мясном 
союзе Казахстана, экспортировать 
замороженное мясо смогут только 
два предприятия, максимальный 
объем отгрузок составит лишь 8 
тысяч тонн.

«Запрет на ввоз снят только 
для семи юго-восточных обла-
стей Казахстана, которые имеют 
благополучный статус по ящуру 
с вакцинацией. Соглашение у 
Казахстана с Китаем на экспорт 
есть только по замороженной 
говядине. В рамках этого соглаше-
ния сертифицировано всего лишь 
четыре мясокомбината, мощность 
каждого составляет 4-5 тыс. тонн. 
Под открытие попадают только два 
мясокомбината – «Байсерке агро» 
и «МПС» (MPS International). Со-
ответственно, максимальный экс-
порт в Китай составит лишь 8 тыс. 
тонн. А это всего полтора процента 
от всего объема производимой в 
стране говядины», – сообщил глава 

Мясного союза Казахстана Максут 
Бактибаев. 

Таким образом, проблема пере-
избытка мяса в Казахстане (а это 
120% от потребления) и возрож-
дения отрасли с открытием экс-
порта в Китай полностью решена 
не будет, уверены производители. 
Тем более, добавляют они, цены на 
замороженную говядину в Китае 
сейчас очень низкие. Активные 
поставки идут из Индии, Бразилии, 
Аргентины.  

На данное время животноводы 
работают в убыток. На вопрос о том, 
что нужно сделать, чтобы исправить 
этот факт, Максут Бактибаев сказал, 
что самым главным критерием 
остается рынок сбыта. Для Казах-
стана идеальные рынки – это Узбе-
кистан, Китай, Россия. Необходимо 
работать над их открытием.

«Мы имели Узбекистан в каче-
стве рынка сбыта. Отправляли 
туда по 250 тысяч голов, пока 
власти не закрыли экспорт. Необ-
ходимо восстанавливать его. Что 
касается Китая, там мы должны 
будем конкурировать с Индией и 
Бразилией, продукция которых на-
много дешевле, она имеет низкую 

себестоимость и давно уверенно 
стоит на ногах.

В отношении России, там есть 
крупные предприятия по перера-
ботке и есть спрос на живой скот, 
предлагают неплохую цену. В то 
время как казахстанские комбинаты 
не могут дать высокой цены. Стоит 
отметить, что за последние 3-4 года 
в стране закрылись пять мясопере-
рабатывающих производств», – от-
метил Максут Бактибаев.

Между тем участники отрасли 
считают, что открытие границы 
обнажит проблемы в ветеринарии 
Казахстана.

«Думаю, Китай захочет брать у 
нас не замороженное, а свежеох-
лажденное мясо. Замороженное 
и так поступает из Аргентины и 
Бразилии. Если замороженное, то 
самое главное, чтобы не начался 
реэкспорт импортированного объ-
ема замороженного мяса. Честно го-
воря, эта новость очень радостная. 
Но надо понять, что требования у 
Китая большие. 

Объемы поставок должны быть 
стабильными, сырье безопасным. 
Поэтому тут будут вопросы к вете-
ринарии страны и самим предпри-

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

Рынок моторного топлива при кажу-
щейся стабильности таковым сегодня 

не является. Перераспределение потре-
бления углеводородов и популяризация 
альтернативных видов топлива вносят 
свои изменения в привычный баланс. 
Бензин и дизель по-прежнему удерживают 
лидерство, однако, в перспективе, при-
родный газ может составить им достойную 
конкуренцию. Природный газ, состоящий 
в основном из метана, на сегодняшний 
день является самым экономичным, эко-
логичным, а главное – безопасным видом 
топлива.  

В Мангистауской области почти 90% ав-
толюбителей заправляют своих «железных 
коней» пропан-бутановым газовым топли-
вом. И вот теперь – автобусы на метане. 
Инициатива по переводу автобусного парка 
на метан призвана улучшить качество транс-
портного обслуживания, содействовать эко-
логической устойчивости региона, снизить 
нагрузку на потребление сжиженного газа.

Новые автобусы рассчитаны на 53 по-
садочных места и оборудованы всем не-
обходимым: системой кондиционирования, 
камерами внутреннего видеонаблюдения, 
аппарелью для людей с ограниченными 
возможностями, метановым двигателем и 
системой GPS.

Для обеспечения автобусов топливом 
функционирует первая метановая газовая 
станция, расположенная на территории 
технопарка. Помимо этого, в парке функ-
ционирует диспетчерская, предоставляю-
щая возможность отслеживать маршруты 
автобусов и просматривать видеозаписи с 
камер видеонаблюдения.

Приобретение автобусов и запуск мета-
новой заправочной станции реализованы 
в рамках инвестиционного проекта соци-
ально-предпринимательской корпорации 
«Каспий» при поддержке областного и 
городского акиматов.

Цель проекта – в обеспечении макси-
мальной безопасности, удобства и качества 

в предоставлении пассажирских перевозок 
по Мангистауской области общественным 
транспортом, а также в обновлении рынка 
новыми современными автобусами. 

«Это очень важный шаг в обеспечении 
доступного транспорта для жителей от-
даленных районов. Теперь современные 
автобусы туристического класса будут 
обеспечивать комфортабельные переезды 
в областной центр, предоставляя жителям 
районов удобный и более экономичный 
способ передвижения. Обновление автобус-
ного парка будет идти в несколько этапов. 
Первоначально было закуплено 120 авто-
бусов, среди которых 70 предназначены для 
обслуживания городского транспортного 
потока, а 50 предоставляют перевозки между 
областным центром и Мунайлинским райо-
ном. В 2024 году планируется дополнительно 
приобрести еще 100 современных автобу-
сов, что приведет к совершенствованию и 
расширению транспортной инфраструктуры 

региона», – пояснил аким Мангистауской 
области Нурлан Ногаев.

Стоимость проезда в комфортабельных 
автобусах в зависимости от конечной оста-
новки варьируется от 300 тенге до двух тысяч 
тенге. Так, например, стоимость поездки от 
Актау до села Курык, расположенного в 70 
километрах от областного центра, составит 
300 тенге за человека, тогда как на такси эта 
поездка обходится в среднем 1300 тенге.

Узнать о наличии свободных мест и 
осуществить покупку билетов можно в 
мобильном павильоне, расположенном в 
Актау. В ближайшее время для удобства 
пассажиров планируется организовать 
продажу электронных проездных билетов.

Все понимают, что национальная зеленая 
повестка не может быть без газа. Это наше 
достояние, это стратегия низкоуглеродно-
го развития, которая должна проходить с 
большим использованием газа, в том числе 
в транспорте.

В УСИЛЕННОМ 
РЕЖИМЕ РАБОТЫ
Зима в Восточном Казахстане 
за месяц перед весной показала свой 
непредсказуемый и суровый нрав, 
доказав обильными снегопадами 
двухмесячной нормы за несколько дней 
и 40-45-градусными морозами, что уходить 
она не собирается и расслабляться 
коммунальным службам не стоит. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, фото автора

Все коммунальные службы в феврале были пере-
ведены в усиленный режим работы, в том числе, и 

круглосуточный.  Волонтеры помогают в уборке снега 
в частном секторе. 

«Несмотря на сложные погодные условия: резкий 
перепад температуры и последовавший за ним продол-
жительный снегопад, работы по очистке дорог и улиц 
ведутся круглосуточно. Техника работает в усиленном 
режиме. Приоритетной задачей является расчистка ос-
новных магистралей, где идет максимальная нагрузка 
автомобильного и общественного транспорта», – со-
общили в отделе жилищно-коммунального хозяйства, 
пассажирского транспорта и автомобильных дорог 
города Усть-Каменогорска.  

Справедливости ради, следует отметить, что в этом 
году, впервые за несколько лет, активно ведутся рабо-
ты по расчистке тротуаров, остановок и пешеходных 
переходов на улицах города. Кроме того, в этом году 
список подрядных организаций, очищающих улицы 
от снега, заметно пополнился. 

«Коммунальное госпредприятие «Таза Өскемен» 
акимата Усть-Каменогорска теперь занимается уборкой 
и вывозом снега с центральных улиц города, а на окра-
инах работают подрядные организации. Снега выпало 
много, и он продолжает идти, поэтому не успевают 
вывозить снег. На мой взгляд, учитывая особенности 
наших зим, нужно приобрести дополнительную сне-
гоуборочную технику. 

Среди других проблем зимы – содержание 14 теплых 
остановочных комплексов, которые разрушают хулига-
ны, бездомные, наркоманы. В двух теплых остановках, 
по инициативе одного частного предпринимателя, 
созданы кофейни. За остальными, по нашему предло-
жению, будет осуществлять контроль полиция», – рас-
сказал общественный деятель, Почетный гражданин 
Усть-Каменогорска, член Общественного совета города 
Серик Оразбайулы.  

К этим проблемам добавляется и плохое освещение 
улиц, что особенно актуально зимой, когда рано закан-
чивается световой день. По словам Серика Оразбайулы, 
такого, чтобы не освещается (или слабо освещается) 60 
улиц города, еще не было! В настоящее время решается 
вопрос восстановления освещения областного центра. 

«Работы продолжаются без перерывов и в порядке 
приоритетности», – добавили в городском акимате. 
Однако, горожане, отмечая, что работы в этом году 
по уборке снега ведутся, все же сетуют, что некоторые 
ошибки прошлых лет не исправлены. По-прежнему 
повсеместно – гололед на тротуарах, остановках и ко-
леи на дорогах, не говоря уже о горах снега, которым 
завалены улицы. 

«Почему не чистятся внутриквартальные улицы и 
проезды? КСК и ОСИ отвечают только за дворовые про-
езды. Остальные улицы и проезды должны включаться 
в план так же, как и центральные. До центральных улиц 
надо еще как-то добраться из дома»; «Тротуаров нигде 
нет, одни тропинки, протопанные людьми»; «Раньше 
тротуары и остановки посыпались песочком, а сейчас 
–реагенты… Думают, поможет, а это только полдела, 
всю полученную кашу нужно убирать, а не сгребать 
в сторону»; «Почему снег не вывозится, а на обочины 
сталкивается?» –  высказывают свое мнение и дают 
свои советы народные эксперты в соцсетях.     

Главный урок от нынешней зимы: как ни тривиально 
звучит, но подготовку к зиме нужно начинать летом. В 
том числе, ремонтируя и приобретая снегоуборочную 
технику, уборку и вывоз снега следует осуществлять с 
самого первого дня его выпадения, а дороги, тротуары 
и остановки чистить до последнего напоминания о нем. 

Весна на подходе. И если горы снега не будут выве-
зены с улиц города, то горожан ждет не менее жесткая, 
чем зима, весна…

ЗЕЛЕНАЯ ПОВЕСТКА

АНТИКРИЗИСНОЕ… ТОПЛИВО 
В Мангистауской области вновь обновили автопарк и во всех районах запустили комфортабельные 
автобусы на метане. Перевод большей части автомобильного парка региона на газ стал частью 
государственной стратегии по декарбонизации экономики и улучшению экологической ситуации.

Николай КРАВЕЦ, 
фото из социальных сетей

БОТАКАРА
Ночью 30 января т.г. в поселке Бота-

кара в результате взрыва произошло 
обрушение двухэтажного 12-квар-
тирного дома. По предварительным 
данным, взорвался газовый баллон в 
квартире на втором этаже.  

Сразу на месте погибли два человека. 
Позже стало известно, что при взрыве 
погибли отец и мать полицейского. 
В медицинские учреждения региона 
поступили пятеро пострадавших, трое 
из них – дети. 13 февраля в больнице 
скончался иностранный рабочий – еще 
один пострадавший в результате взры-
ва в двухэтажке в Ботакаре. Сообщается 
также, что жилой дом, в котором про-
гремел взрыв, решено снести. 

В акимате Бухар-Жырауского рай-
она подтвердили, что здание не под-
лежит восстановлению. В ведомстве 
добавили, что девять семей, прожи-
вавших в доме, получили квартиры 
для временного проживания. Еще 
три семьи отказались от помощи и 
разместились у родственников. 

ТЕМИРТАУ
15 февраля в ДЧС Карагандинской 

области поступило сообщение о взры-
ве газа в городе Темиртау. В доме по 
улице Ватутина в 08:06 произошел 
хлопок в 2-этажном здании магази-
на. По прибытии стало понятно, что 
имеются обрушение здания магазина 
и возгорание. 

В ходе обследования и разведки 
из-под завала излечены два человека, 
один из них скончался. УЧС города 
Темиртау также сообщает, что здание 
было подключено к природному газу. 
Причина взрыва выясняется.

На месте были задействовали силы 
Департамента.

КАРАГАНДА
Взрыв газового баллона в двух-

квартирном доме произошел в Кара-
ганде 18 февраля. В 03:30 часов ночи 
на пульт ДЧС поступило сообщение 
о пожаре.

«В 2-квартирном жилом доме в 
квартире № 1 предположительно 
произошла вспышка (хлопок) газо-
воздушной смеси без последующего 
горения, с разрушением строительных 
конструкций жилого дома на пред-
варительной площади 80 квадратных 
метров», – сообщили в ДЧС Караган-
динской области.

В результате обследования ме-
ста происшествия предварительно 
установлено, что в квартире № 1 ис-
пользовался бытовой газовый баллон. 
Известно, что пострадавшие мужчина 
1966 года рождения и девушка 2008 
года рождения госпитализированы. 
Причины и обстоятельства устанав-
ливаются.

В ликвидации задействовали силы 
ДЧС, ЦМК.

ГАЗОВЫЕ БАЛЛОНЫ 
СО ВРЕМЕН СССР

С начала года в Караганде зареги-
стрировано шесть взрывов газа. В 2023 
году службой УЧС Карагандинской 
области было зарегистрировано 75 
таких происшествий. 

«У газовых баллонов, которые сей-
час используют жители города, в боль-
шей степени истек срок эксплуатации. 
Большая часть газовых баллонов 
осталась со времен СССР. Многие из 

них не соответствуют нормам безопас-
ности, должны пройти поверку. Никто 
этого не делает», – сказал начальник 
УЧС Караганды Бауыржан Хабдуллин.

По его словам, также большую роль 
играет методика заправки баллонов, 
которую необходимо строго соблю-
дать. Заправка бытовых газовых бал-
лонов на АГЗС не допускается. Старые 
неправильно заправленные баллоны 
взрываются от малейшего воздействия 
в квартирах и домах карагандинцев. 

ОТ РЕДАКЦИИ
И не только в Карагандинской об-

ласти. Проблема газовых баллонов 
становится системной, а значит требует 
таких же системных решений. Но кто 
возьмется за это дело основательно, 
пока не очень ясно: службы ЧС, мест-
ные власти, газовики? Судя по всему, 
давно назрела необходимость для 
наведения порядка в газо-баллоном 
хозяйстве: нужна полная инвентариза-
ция, утилизация безопасным способом 
отслуживших свое старых баллонов, их 
замена, контроль за их реализаторами 
и за соблюдением всех требований, 
предъявляемых к этим сосудам под 
давлением.

В Казахстане действуют Требования 
по безопасности объектов систем га-
зоснабжения. Они распространяются 
на внутренние газопроводы и газовое 
оборудование зданий всех назначений: 
газорегуляторные пункты и газорегуля-
торные установки, газонаполнительные 
станции, газонаполнительные пункты, 
промежуточные склады баллонов, 
шкафные газорегуляторные пункты, 
стационарные автомобильные газо-
заправочные станции, резервуарные, 
групповые и индивидуальные бал-
лонные установки сжиженных газов… 

Но при этом единичный конкретный 
газовый баллон, судя по статистике, 
становится самым бесконтрольным и 
взрывоопасным объектом в системе.

ЧС

ГАЗОВЫЙ БАЛЛОН, КАК ОБЪЕКТ 
ПОВЫШЕННОЙ ОПАСНОСТИ
В Карагандинской области от взрыва газа разрушаются жилые дома и гибнут люди. 
В 2023 году зарегистрировано 75 таких фактов. Новый год уже открыл счет трагедий. 
Что происходит и как их предотвратить.

ВЫХОДЯ НА ЭКСПОРТ, 
ВАЖНО НЕ УДАРИТЬ 
В ГРЯЗЬ ЛИЦОМ
ПОМОЖЕТ ЛИ ОТКРЫТИЕ РЫНКОВ КИТАЯ ВОЗРОДИТЬ 
ЖИВОТНОВОДЧЕСКУЮ ОТРАСЛЬ?
На днях Китай снял ограничения на ввоз животноводческой продукции из Казахстана. 
В Минсельхозе сообщали, что мера позволит возобновить экспорт в КНР замороженной 
говядины и свинины из юго-восточных регионов РК, а также отправлять продукцию 
птицеводства.

нимателям. Но, в любом случае, лю-
бой рынок сбыта нам важен. Главное 
теперь – не ударить в грязь лицом. 
Импорт может обнажить наши про-
блемы в ветеринарии», – сообщил 
президент Национального союза 
сельхозкооперативов Казахстана 
Мырзахмет Уксикбаев.

Чтобы возродить мясную отрасль, 
необходимо развивать кооперати-
вы, считает он. «Нужно развивать 
откормочники на базе кооперати-
вов. Иначе будет очередной распил 
бюджетных средств, идя на поводу 
всяких «прожекторов». Посмотрите 
последние скандалы, когда есть хи-
щение субсидий на уровне откорм-
площадок и мясокомбинатов. Они 
рисовали объемы (якобы сдавали 
скот на откорм, а далее, якобы, была 
переработка). 

А по факту для производства 
колбасы завозили дешевое мясо 
из Аргентины. В кооперативах же 
будет несколько участников, и их 
участие можно легко проследить. 
Если будет соблазн похитить субси-
дию, то все участники кооператива 
будут привлечены как группа лиц по 
предварительному сговору. Норма 
ответственности будет тяжелее», – 
считает собеседник.

Эксперты констатировали также 
низкий контроль ветеринарного за-
конодательства, отсутствие рынка 
сбыта для побочных продуктов, 
низкий уровень переработки, не-
достаточное развитие системы 
прослеживания и учета данных.

Проблем накопилось много…
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На приглашение откликнулось более 
400 человек. Все они собрались в 

украшенном фонарями и красочными 
декорациями зале приемов. Здесь витала 
радостная атмосфера праздника, чему спо-
собствовали удивительные танцы дракона, 
льва, вееров. Они, как и другие остальные 
художественные представления, вызвали 
громкие аплодисменты. 

Гостей потчевали традиционными блю-
дами: уткой по-пекински, лапшой Ланьчжоу 
и другими китайскими деликатесами. Они 
могли также принять участие в играх, в мета-
нии стрел в вазу, примерить и традиционную 
одежду ханьфу. А также осмотреть стены с 
продукцией Синьцзяна: эфирными мас-
лами, ароматизаторами, винами, посетить 
Храмовую ярмарку, попробовать шарики из 
рисовой муки со сладкой начинкой юаньсяо. 
А под мелодичную музыку обменялись друг 
с другом новогодними поздравлениями 
и вместе пожелали, чтобы дружба между 
Китаем и Казахстаном длилась вечно.

Генеральный консул Цзян Вэй в своем 
выступлении отметила, что в предыдущем 
году Китай и Казахстан стали свидетелями 
многочисленных ярких событий в двусто-

роннем деловом сотрудничестве. Объем 
торговли между странами впервые пре-
взошел отметку в 40 миллиардов долларов, 
досрочно превысив поставленные главами 
двух государств цели. Процветает сотруд-
ничество между регионами: делегации из 
многих провинций, областей и городов 
Казахстана и Китая совершили визиты и 
заключили более 10 соглашений о сотруд-
ничестве между городами-побратимами.

Вступление в силу соглашения о взаим-
ном безвизовом режиме, последовательное 
открытие в регионах первой Мастерской 
Лу Баня в Казахстане, филиала Северо-За-
падного политехнического университета и 
филиала Городского университета Гонконга 
заложили прочную основу для налажи-
вания культурно-гуманитарных обменов. 

В 2024 год мы начинаем новое «золотое 
десятилетие» высококачественного со-
вместного строительства «Одного пояса и 
одного пути» между Китаем и Казахстаном. 

Прекрасным событием станет Год туризма 
Казахстана в Китае, выразили уверенность 
участники праздника.

– Наступивший 2024 год – это Год Дра-
кона в Китае. Дракон является тотемом и 
уникальным культурным символом китай-
ского народа, символизирующим счастье, 
мудрость и силу. Генеральное консульство 
готово работать рука об руку с друзьями из 
всех кругов общества Китая и Казахстана, 
чтобы совместно продвигать китайско-
казахстанские отношения на достижение 
новых высот и больших результатов в Но-
вом году, – заверила Генеральный консул 
Цзян Вэй.

Праздник фонарей – это один из тра-
диционных праздников в Китае, который 
ежегодно отмечается на 15-й день первого 
месяца по лунному календарю. Праздник 
фонарей – это национальное нематериаль-
ное культурное наследие Китая.

DKNews

Николай КРАВЕЦ, фото пресс-службы 
КарТУ им. А. Сагинова

Его организатором при поддержке 
Министерства промышленности и 

строительства выступила некоммерческая 
организация женщин «TechnoWomen».  
Первая в Центральной Азии, она объединя-
ет женщин, работающих в технологических 
индустриях, таких как: IT, digital, телеком, 
новых медиа, Fintech, Edutech, Healthtech, 
Biotech, Ecotech, Nanotech, Robotics, косми-
ческой и других высокотехнологических 
индустриях. Штаб-квартира организации 
находится в Международном финансовом 
центре «Астана».

Цифровизация сегодня безусловно 
является одной из самых развивающихся 
сфер. В обществе она считается сугубо 
мужским направлением деятельности. 
Однако организаторы мероприятия реши-
ли доказать, что женщины в этой области 
далеко не новички и не дилетанты.

В Demo Day приняли участие Жаннат 
Дубирова, вице-министр промышлен-
ности и строительства, Абай Калыков, 
врио председателя правления – ректора 
КарТУ им. А. Сагинова, преподаватели и 
студенты вуза.

– TechnoWomen – это новый формат, 
который запустила наша организация, 
– отметила Жаннат Дубирова. – Мы 
специально хотели, чтобы девушки из 

КарТУ пришли и увидели, как старшее 
поколение развивается в цифровизации. 
Такие мероприятия, в первую очередь, 
нужны для обмена опытом.

Выступающие рассказали, как разви-
вается профессиональное сообщество 
женщин, работающих в технологических 
индустриях в рамках достижения ген-
дерного равенства в науке и промыш-
ленности, а также как разрабатывать и 
реализовывать программы и проекты, 
направленные на повышение личност-
ного и профессионального роста.

В рамках Demo Day был подписан 
меморандум о взаимном сотрудниче-
стве между КарТУ им. А. Сагинова и НКО 
«TechnoWomen».

ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАНТРАДИЦИИ

Девушки выбирают STEAM
В Караганде прошел Demo Day «TechnoWomen 2024», 
нацеленный на вовлечение девушек в разработку новых идей 
и реализацию инновационных проектов в сфере цифровизации 
производства.

Праздник 
фонарей 
На этой неделе Генеральное 
консульство КНР в Алматы 
по случаю Праздника 
фонарей пригласило своих 
друзей на «Теплую встречу 
Праздника Весны», или встречу 
Китайского Нового года. 

Энергетика: 
штатная работа 
в нештатной ситуации
Город Алматы сейсмически нестабильный регион. Но всякий раз, когда случается 
землетрясение, это становится полной неожиданностью, подчеркивающей, 
что мало кто знает, как себя надо вести, что делать в первую очередь. 
Кто-то бежит по лестницам или набивается в лифты, кто-то прыгает из окон, 
кто-то забирается в автомобили, стоящие под окнами многоэтажек, и пытается 
выехать куда-нибудь по запруженным улицам. Кто-то проводит ночь на улице, 
мечтая в январскую стужу о теплом доме, чае, работающих телефонах 
и телевизорах. А возвращаясь домой, обнаруживает, что свет, тепло, горячая вода 
есть и можно согреться, созвониться, выпить горячего чая…

лавина перевалила через стену и 
накрыла ГЭС-1.

Подвесной мост, предназна-
ченный для определения объема 
воды и находящийся над руслом 
реки Кумбель-Су, тогда разбило 
волнами. На другую сторону уже 
нельзя было перейти. Гул и удары 
камней, конечно, было не очень 
приятно пережидать. Но я был 
уверен, что наши станции вы-
держат этот напор стихии. Так и 
вышло: агрегаты ГЭС-1 работали 
в прежнем режиме». 

Он напомнил также, что в 1979 
году линию электропередач пере-
несли повыше на склоны гор, т.к. в 
1977 году предыдущим селем она 
была уничтожена. Поэтому селе-
вая масса в 1989 году не повредила 
электроопоры, и агрегаты ГЭС-1 
работали почти в полную нагруз-
ку. Подача воды и электроэнергии 
не прекращалась. 

ЧС БЫЛИ, ЕСТЬ, БУДУТ. 
ВАЖНО ИЗ НИХ 

ИЗВЛЕКАТЬ УРОКИ  
«Во время всего происходящего 

дежурный был обязан через каж-
дые 15 минут сообщать началь-
никам смены Каскад ГЭС об об-
становке. И связь с начальником 
станции Каскад ГЭС осуществля-
лась по каналам высокочастот-
ной связи, – продолжил Сергей 
Федорович. – После того селя все 
дороги были разрушены. И целых 
3-4 месяца мы ходили пешком до 
станции – нас довозили только 
до Аюсая. Все дежурные бригады 
ходили по горам пешком. Потом 
все восстановили, и мы стали ра-
ботать в прежнем режиме».

«Мы научились извлекать 
уроки из всех чрезвычайных си-
туаций. Все ЧС анализируются, и 
затем новые положения или кор-
ректировки вносятся в соответ-
ствующие документы компании, 
– заключает Айгали Ермурзаев, 
главный инженер Каскада ГЭС. – 
Например, главным источником 
формирований катастрофиче-
ских селей на реках Большая и 
Малая Алматинка, Каргалы в 75% 
являются ливневые дожди, в 25% – 
прорыв морено-ледниковых озер 
и в 5% – прорыв временных водо-
емов, образованных в результате 
землетрясений. 

Наиболее вероятные периоды 
возникновения селей в городе 
Алматы происходят с апреля 
по сентябрь. Причем особенно 
грандиозными масштабами от-
личаются сели, возникающие в 
результате землетрясений, при 
прорыве водоемов, образованных 
оползнями и обвалами и морено-
ледниковых озер. Поэтому в каче-
стве превентивных мероприятий 
у нас включены дважды в год 
селетренировки.

Также риски несет оползневая 
опасность. В зону оползня по-
падают дороги, ведущие к объ-
ектам энергетики, оборудование 
и техника. В числе других угроз: 
радиационная и химическая 
опасность, наводнение, особо 
опасные инфекции, пожарная 
опасность и прочее. На все эти 
ситуации прописаны регламенты 
действий, которым мы неукосни-
тельно следуем».

Тимур РАЕВ

Но мало кто задается во-
просом, как, несмотря на 

стихийную ЧС, работали энер-
гетики, продолжая обеспечивать 
подачу электричества, горячей 
воды и отопления. Например, 
как в минувшем январе, когда 
алматинский энергокомплекс, 
и в первую очередь станции АО 
«АлЭС», прошли испытание зем-
летрясением без сбоев, отработав 
штатно.

Многие воспринимают это 
как само собой разумеющееся. 
Но там, в энергетике и других 
службах, обеспечивающих жиз-
недеятельность города, работают 
обычные люди, а не «супергерои» 
из мультфильма. При этом их 
работа на производстве обуслов-
лена большим количеством опас-
ностей в силу технологической 
сложности. В противном случае, 
если люди не справятся, то авария 
или падение станций «на ноль» 
в режиме ЧС чреваты еще более 
негативными последствиями для 
мегаполиса, чем просто стихия.   

ПРОФЕССИОНАЛЫ 
ЖИЗНЕОБЕСПЕЧЕНИЯ: 
КРУЧЕ «СУПЕРГЕРОЕВ»

«Супергерои» есть только в 
кино. А на производствах жиз-
необеспечения штатный режим 
обеспечивают профессионалы, 
хорошо знающие регламенты 
работы, прописанные, в том 
числе, и для различных ЧС. И 
они остаются на посту, выполняя 
свой долг. Как рассказали в АлЭС, 
несмотря на сильное землетря-
сение, которое произошло 23 
января т.г. в 00 часов 09 минут, а 
также несколько афтершоков, ни 
один энергетик не покинул свое 
рабочее место. 

«Учитывая, что территория 
Алматы и Алматинской области, 
где располагаются департаменты 
АО «АлЭС», находится в сейсмо-
опасной зоне, все наши произ-
водственные здания, сооружения 
и оборудование объектов тепло- и 
электроснабжения рассчитаны 
на сейсмостойкость при силе 
землетрясения от 9 до 10 баллов. 
Более того, здания и сооружения 
производственных департамен-
тов построены на искусствен-
ных площадках с максимально 

возможной сейсмичностью до 
10 баллов. При этом нами еже-
годно проводятся мероприятия 
по усилению сейсмостойкости 
объектов тепло- и электроснаб-
жения, – рассказывает Александр 
Довжик, начальник службы ГО и 
ЧС компании. – Специалистами 
составлены прогнозные вариан-
ты последствий, с учетом силы 
толчка, карты города, возможных 
повреждений, а также вторичных 
факторов поражения и регла-
мента действий персонала. Это 
важно для организации работ по 
устранению последствий земле-
трясения и других ЧС». 

Так, при возникновении силь-
ного землетрясения на террито-
рии города и области весь персо-
нал головного офиса и департа-
ментов АО, без дополнительных 
указаний, должен немедленно в 
соответствии с отработанными 
при сейсмотренировках навы-
ками занять безопасные места в 
помещениях, отмеченных опре-
деленными знаками. На случай 
эвакуации персонала на всех 
объектах компании есть специ-
ально отведенные безопасные 
площадки. Одновременно приво-
дятся в готовность формирования 
гражданской защиты. 

«Также с учетом степени по-
вреждений определяются и сроки 
устранения последствий, – до-
бавляет он. – Например, расчеты 
показывают, что при разруши-
тельном землетрясении средние 
повреждения получат объекты 
на ТЭЦ-3, незначительные – на 
ТЭЦ-2. Сохранит работоспособ-
ность Капшагайская ГЭС, которая 
быстро восстановит электриче-
скую нагрузку».

ТРЯХНУЛО НА 5 БАЛЛОВ. 
ЭКЗАМЕН ПРОЙДЕН

Ну а что показало землетрясе-
ние 23 января, которое стало на-
стоящим экзаменом на професси-
онализм для многих служб города. 
В том числе и для энергетиков. Во 
время землетрясения начальник 
смены «Б» котельного цеха ТЭЦ-2 
Леонид Зыкин работал в ночную 
смену. 

«Первые толчки прошли в 00 
часов 09 минут и тянулись около 
минуты, – рассказывает Леонид 
Владиславович. – В это время 
я прошел из кабинета на блоч-

ный щит управления. Согласно 
инструкции, действующей при 
толчках до 5 баллов, я дал ко-
манду на осмотр действующего 
оборудования. В 00-15 минут 
я получил подтверждение об 
исправном рабочем оборудова-
нии и сохранении освещения. 
Об этом я доложил начальнику 
ночной смены станции. После 
01-00 часа прошли повторные 
толчки по меньшей амплитуде. 
Мы были в полной готовности – в 
наших инструкциях четко рас-
писаны все действия персонала. 
В соответствии с ними нами был 
оперативно произведен осмотр и 
обход как основного, так и вспо-
могательного оборудования».

В то же время начальник смены 
ТЭЦ-2 (или ночной директор, 
как шутя говорят энергетики) 
Жандос Нургалиев находился на 
ГЩУ – главном щите управления 
и взял под свой контроль работу 
станции в режиме ЧС.

«Вначале, при первом толчке, я 
подумал, что это вибрация обо-
рудования, но быстро понял, что 
началось сильное землетрясение, 
и сразу обзвонил все цеха, – рас-
сказывает Жандос Алгаевич. – Все 
начальники смен и цехов сделали 
обход и сразу отзвонились, от-
рапортовав, что по оборудова-
нию замен нет. У нас на такие 
ситуации расписан детальный 
план действий по локализации и 
ликвидации аварийных ситуаций 
при повреждении оборудования, 
работающего под давлением при 
землетрясении. Мы сразу уста-
новили, что по оборудованию 
отключений не было. Станция 
продолжала работать по графику 
в штатном режиме».

ОПАСЕНИЯ БЫЛИ, 
НО ДОЛГ – ПРЕЖДЕ ВСЕГО

Его рассказ подтверждает 
Фарид Несіпбекұлы, начальник 
смены электрического цеха 
ТЭЦ-2, вспоминая, что все по-
чувствовали, как трясло землю, 
но из видимого по оборудова-
нию – «только лампочки на щите 
шатались». В целом, говорит он, 
нештатных ситуаций не было. Ко-
нечно, опасались за свою жизнь, 
но сидели на рабочем месте, по-
скольку понимали, чем чреват для 
станции и города сбой в работе 
оборудования.

Во время землетрясения здесь 
работала вахта «Б». Начальником 
смены турбинного цеха электро-
станции был Айдос Терлікбай. 
Он подвел итог действий и по-
следствий стихийного ЧС на 
своем участке: «По оборудованию 
чуть-чуть «болтануло» уровни 
в ДСП – это деаэратор шестиат-
мосферный (он необходим для 
удаления газов, способствующих 
коррозии из питательной воды 
паровых котлов и подпиточной 
воды систем теплоснабжения). 
А в остальном замечаний нет. 
В целом у нас есть инструкция 
и план ликвидации аварийной 
ситуации, где прописано про 
землетрясения – при скольких 
баллах что делать».

А на ТЭЦ-1 в ту ночь на смену 
заступил машинист насосных 
установок 5-го разряда Галымжан 
Максутов. На этой станции в дис-
петчерской он работает 11-й год, 
но такое землетрясение на его 
памяти случилось впервые. 

«При землетрясении сбоя в ра-
боте не было, но само здание чуть-
чуть трясло», – вспоминает он ту 
ситуацию. Кабинка диспетчер-
ской возвышается над большим 
насосным цехом и взбираться 
туда нужно по нескольким про-
летам винтовой металлической 
лестницы. Поэтому свое рабочее 
место он не покидал, но в соот-
ветствии с инструкцией стал в 
безопасный угол, наблюдая за 
монитором.  

«В самом цеху есть дублирую-
щий дисплей, за которым кон-
тролирует работу старший маши-
нист, – рассказал Галымжан. – Все 
оборудование работало штатно. 
Об этом есть запись в журнале. 
При передаче смены мы даем 
полный отчет, предварительно 
сделав обход, проверяем работу 
насосов и резервные в том числе. 

А если произошла нештатная 
ситуация, например, поднялось 
давление в обратке, то сигнали-
зация сразу бы сработала. Или 
если бы случился перелив, мы 
обязаны оповестить и отметить 
это в журнале. Кроме того, мы 
проверяем территорию аккуму-
ляторных баков и записываем 
отчет об их состоянии в опера-
тивный журнал. Но в ту ночь все 
работало штатно, хотя толчки 
были ощутимыми». 

А ЕСЛИ СЕЛЬ?
Штатно отработал и Каскад 

ГЭС – это 9 гидроэлектроэлек-
тростанций. Но здесь поделились 
воспоминаниями о том, как дей-
ствовали на ГЭС-1 в августе 1989 
года, когда в ущелье Кумбель-Су 
произошел сход селевого потока. 
Сель, как известно, одна из си-
стемных угроз для Алматы, в том 
числе и для энергетики. Поэтому 
этот вид чрезвычайной ситуации 
также прописан в «Плане дей-
ствий по ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций АО «АлЭС».

«На тот момент я был дежурным 
инженером ГЭС-1. Примерно ми-
нут за 5 до прихода селевого пото-
ка пост наблюдения селезащиты, 
который находится по дороге на 
БАО, меня предупредил о его при-
ближение. Согласно инструкции, 
которая находилась на станции, я 
закрыл приемный затвор. 

И едва успел забежать за защит-
ную стену, как первый вал смеси 
камней и грязевой массы полетел 
к ГЭС-1, – рассказал Сергей Федо-
рович Попов, который до ухода 
на пенсию в 2016 году работал в 
гидротехническом цехе. – Волны 
набегали с периодической ча-
стотой, разбиваясь о защитную 
стенку. Высота вала была очень 
большая, и лишь несколько сан-
тиметров не хватило, чтобы эта 
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ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ

КИНО АЗИИ

ИМЯ СОБСТВЕННОЕ. ШАКЕН АЙМАНОВ

 стр. 1

«То, что фильм Кенжебека Шайкако-
ва «Айкай» получил сразу четыре 

приза на таком престижном фестивале, 
говорит об объективном признании, – 
объясняет Гульнара Абикеева. – Ведь 
оценивали разные жюри, професси-
оналы из всех сфер, из разных стран, 
люди, отличающиеся по возрасту, по 
культуре, по взглядам. Когда три разных 
жюри так высоко оценивают фильм, это 
говорит о настоящем признании рабо-
ты режиссера и всей его команды. Это 
был потрясающий триумф Кенжебека 
в Везуле. 

Конечно, тема, затронутая в фильме, 
не может оставить равнодушным нико-
го – жизнь в казахском селе, где прово-
дятся ядерные испытания. В Казахстане 
уже были фильмы, затронувшие эту 
тему, например, «Подарок Сталину» 
Рустема Абдрашева и «Молитва Лейлы» 
Сатыбалды Нурымбетова. Это велико-
лепные ленты. Но Кенжебек Шайкаков 
заставил взглянуть на эту тему другими 
глазами. Его картина самая жесткая, 
она показывает не один-единственный 
взрыв и не отдельную историю. Здесь 
более глобальный взгляд на человече-
скую трагедию. Картина показывает, 
как страдают абсолютно все – люди 
разных поколений: дети, взрослые и 
даже животные. 

Самое страшное то, что это были не 
просто испытания для создания оружия 
–никого не интересовали судьбы мест-
ных жителей, их здоровье, они были 
просто материалом для экспериментов. 
И вот так режиссер сумел показать, как 
все живое обречено на гибель.

«Айкай» перекликается с картиной 
Мунка «Крик», в котором сконцентри-
рован весь ужас, кошмар, людское без-
умие. И Кенжебеку удалось это передать 
в человеческой, гуманитарной манере. 
Когда он представлял свой фильм зри-
телям, он подчеркивал, что это траге-
дия не только нашей страны, где было 
произведено до 500 ядерных взрывов, 
но это самая мощная трагедия на всем 
земном шаре. 

Основное жюри отметило особым 
призом дуэт актеров неслучайно. Это 
потрясающая игра, при том, что акте-
ры – не профессионалы. Им удалось так 
искренне передать теплоту отношений, 
взаимную заботу друг о друге. И вся 
эстетика фильма, прекрасная музыка 

соответствуют теме. Мы были очень 
рады и горды за нашего Кенжебека».

Для Андрэ Иванова приглашение 
участвовать в жюри такого фестиваля 
было неожиданным и почетным.

«Я старался быть максимально объ-
ективным, – признается Андрэ. – Мне 
оказали большую честь, пригласив на 
такую ответственную роль. В нашей 
команде жюри были невероятно силь-
ные профессионалы кино, у которых я 
многому научился.  Я был совершенно 
искренним, когда назвал в числе луч-
ших фильм Кенжебека Шайкакова. Мы 
очень долго спорили, но постарались 
оценивать фильмы по системе жюри 
«Оскара». 

И «Айкай» вышел у нас победителем. 
На мой взгляд, у этого фильма лучший 
сценарий, очень хорошие диалоги. Ак-
теры играли натурально. Несмотря на 
небольшой бюджет, фильм получился 
солидный. Невзирая на трагичность 
сюжета, там есть какая-то красота по 
цвету, напоминающая ленты мировых 
мастеров. В фильме нет откровенного, 
прямого обвинения в лоб за трагедию, 
есть простое повествование о жизни 
отца и сына в непростой жизненной 
ситуации». 

Фестиваль «Кино Азии» в Везуле 
начинался 30 лет назад. На первом 
фестивале, который основали Мартин 
и Жан-Марк Теруан, было показано 
12 фильмов, которые посмотрели 500 
зрителей. В этот раз показано 92 филь-
ма, половину из них увидели впервые 
в Европе. За неделю фестиваль собрал 
30 тысяч зрителей. 

За 30-летнюю деятельность по про-
движению казахского кино во Франции 
Мартину и Жан-Марку на пятом фести-
вале казахского кино в Париже вручили 
почетный приз – статуэтку Золотого 
человека. После закрытия Везульского 
фестиваля Жан-Марк Теруан сказал: 
«Международное жюри нынешнего 
фестиваля выбрало три основных по-
бедителя: «Золотое цикло» получил 
фильм покойного тибетского режиссера 
Пема Цэдэна «Снежный леопард», Гран-
при – казахский «Айкай» Кенжебека 
Шайкакова, приз жюри – «Твердые тела 
на берегу моря» Патипарна Бунтарига 
(Таиланд).

В этих фильмах просматривается 
общечеловеческая тревога за окружа-
ющий нас мир.  Действие этих лент 
происходит в отдаленных от Европы 
местах, но они находят отклик в сердцах 
наших зрителей. Как в Тибете, так и в 
Европе человек отдалился от гармонии 
в отношении с животным миром, с 
природой.    

Такие же ядерные взрывы, как в казах-
ской степи, звучали в Неваде, в Мороруа. 
Так же, как в Таиланде, многие при-
брежные поселки во Франции рискуют 
быть поглощены морем в ближайшее 
время. Вот так, «Кино Азии» – это не 
кино далекого континента, но отраже-
ние универсальных проблем».

Фильмы – победители Везульского 
фестиваля будут показаны в марте в 
Париже в Музее Гимэ и в Институте 
восточных языков. Так что фильм 
Кенжебека Шайкакова «Айкай» скоро 
увидят в столице Франции.

Айгуль БЕЙСЕНОВА

Киношедевры Шакена Айманова 
(1914-1970) давно вошли в золотой 

фонд отечественного кинематографа, а 
исполненные им роли по праву счита-
ются образцом актерского мастерства. 
В память о мэтре казахстанского кино-
искусства в Центральном государствен-
ном музее Алматы состоялось открытие 
выставки, которая была организована 
совместно с киностудией «Казахфильм». 
Гостями мероприятия стали: Народный 
артист РК, лауреат Государственной пре-
мии Асанали Ашимов; актер и режиссер 
театра, Народный артист РК Есмухан 
Обаев, Народная артистка РК Нукетай 
Мышбаева, президент АО «Қазақфильм» 
имени Ш. Айманова Азамат Сатыбалды 
и другие известные деятели культуры и 
искусства. 

Собравшиеся в этот день почтить 
память Шакена Айманова отметили, 
что путь мастера начался в 1933 году, 
когда в молодом студенте Семипала-
тинского педагогического института 
Габит Мусрепов заметил актерский та-
лант. Творческий путь Шакена начался 
с театральной сцены казахского театра 
драмы им. Ауэзова, где Айманов сыграл 
немало уникальных ролей.

По воспоминаниям Асанали Ашимова, 
природный дар Шакена Айманова ярко 
отражался в его творчестве, а ведь он 
был самоучкой. «Он нигде не учился на 
актера или режиссера, он осваивал на 
практике все особенности и тонкости 
профессии, все схватывал, что называет-
ся, с ходу, на лету. Скрупулезно оттачивал 
актерское мастерство, вплоть до своей 
последней картины». 

Шакена Айманова называют лучшим 
актером-импровизатором прошлого 
столетия. Ему легко давались остро-
сюжетные роли, острохарактерные 
эпизоды. Благодаря природному дару, 
усердию и трудолюбию, пройдя не-
легкий путь от молодого актера до 
главного режиссера и художественного 
руководителя, Шакен Айманов стал 
настоящим новатором своего дела, чье 
имя долгое время носит алматинская 
киностудия. 

По воспоминаниям Шолпан Алтайба-
евой – героини Айши в картине «Ангел 
в тюбетейке», Шакен-ага был лучшим 
кинорежиссером, истинным мастером 
и основоположником казахстанского 
киноискусства. «Шакен-ага был очень 
редким человеком, музыкально ода-
ренным, разносторонним, многогранно 
интересным, талантливым, веселым, 
эрудированным. Обладал искрометным 
юмором, любил жизнь, любил людей. В 
каждом, кто окружал его, он замечал 
творческую искру, пытался уловить, 
выявить и показать этот дар в своих 
кинокартинах. За это его любили все! За 
его большое, заботливое, доброе сердце. 
За умение вносить в жизнь окружающих 
свет, радость и красоту». 

В экспозицию выставки вошли фото-
материалы, награды и личные вещи 
Ш. Айманова из фонда музея. В числе 
уникальных экспонатов: личная домбра, 
рупор, шахматная доска и асатаяқ – ин-
струмент веселого обманщика-балагура 
Алдар-Косе из фильма «Безбородый 
обманщик». Вниманию зрителей пред-
ставлен был документальный фильм 
Булата Нусимбекова «Шакен Айманов: 
человек и легенда». 

В рамках юбилейных мероприятий, 
на киностудии, носящей имя Шакена 
Айманова, состоялось торжественное 
открытие нового сезона, приуроченного 
к 110-летнему юбилею ее основателя. В 
академии искусств им. Жургенова про-
ходит тематическая кинонеделя, а в ряде 
библиотек состоялись юбилейные па-
мятные мероприятия, книжные выстав-
ки, знакомящие молодых читателей и 
слушателей с талантливым творчеством 
основоположника казахстанского кино.

Триумф Кенжебека Шайкакова

Путь легендарного 
мастера
В день памяти 
основоположника казахского 
кино, легендарного актера, 
режиссера, сценариста 
Шакена Айманова 15 февраля 
в культурных учреждениях 
Алматы прошел ряд творческих 
мероприятий, посвященных 
его 110-летнему юбилею.

Харбин стал 
столицей Азиады

Олимпийский совет Азии назвал столицу 
IX зимних Азиатских игр. Ближайшие зим-
ние АИ состоятся в период 7 февраля – 14 
марта 2025 года в китайском Харбине.

Об этом на своем сайте сообщает Ми-
нистерство туризма и спорта РК. Также 
сообщается, что Олимпийский совет Азии 

утвердил талисман, эмблему и девиз Игр, 
который звучит как «Зимние мечты, любовь 
в центре Азии» (Dreams of Winter, Love 
among Asia). 

В сообщении отмечается, что Харбин уже 
принимал зимнюю Азиаду – в 1996 году. 
На тех Играх сборная Казахстана выиграла 
14 золотых, 9 серебряных, 8 бронзовых 
наград, что позволило ей занять второе 
место в общем зачете – после команды 
КНР, напоминает министерство.

Париж ждет 
олимпийцев

Министерство также проинформи-
ровало о рабочей встрече в Штабе по 
подготовке к Олимпийским играм с пред-

ставителями Дирекции развития спорта 
МТС РК и Национального Олимпийского 
комитета РК. 

Отмечается, что сейчас в активе сбор-
ной Казахстана 19 лицензий по 8 видам 
спорта (стрельба из лука – 4, велошоссе 
– 3, пулевая стрельба – 5, современное 
пятиборье – 2, бокс – 2, греко-римская 
борьба – 1, вольная борьба – 1, спортивная 
гимнастика – 1). 

Стоит задача увеличить количество квот 
до 90 по 25 видам спорта. Также сформи-
рован пул спортсменов-претендентов на 
медали из 54 атлетов.  На особом контроле 
находится создание дизайна и изготовле-
ние экипировки Национальной сборной 
РК. Напомним, что Олимпиада пройдет с 

26 июля по 11 августа в Париже. Ожидается 
более 10 тысяч спортсменов из 205 стран 
мира, где будут разыграны 329 комплектов 
медалей в 32 видах спорта.

12 медалей 
из Тегерана

В Тегеране завершился XI чемпионат 
Азии по легкой атлетике в закрытых по-
мещениях.

Министерство туризма и спорта РК под-
вело итоги: сборная Казахстана выиграла 
4 золотых, 2 серебряных и 6 бронзовых 
медалей. Всего в Тегеране выступили 29 
отечественных атлетов. 

В прошлом году аналогичные соревно-
вания прошли в Астане в легкоатлетиче-

ском комплексе Qazaqstan. Тогда сборная 
РК, выиграв 6 золотых, 3 серебряных, 3 
бронзовых награды, заняла второе место 
в общем зачете.

DKNews, фото с сайта 
Министерства туризма и спорта РК
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